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2 . Legislativa

Analizaron nuevos 
proyectos en comisiones

Los  diputados integrantes de las 

comisiones de Educación, Ciencia, 

Técnica y Cultura, y Peticiones y 

Poderes se reunieron para avanzar en el 

tratamiento de diversos proyectos que 

tienen estado parlamentario.

Comisión de Educación

En primer lugar, fue desarrollada la 

reunión de la comisión de Educación 

que estuvo presidida por su titular, 

d i p u t a d a  A l e j a n d r a  L e o n a r d o . 

Participaron, además, los legisladores 

Omar Ortiz, Miguel Vega, Mónica 

González, Gabriel Sánchez, Cristina 

López y Rosana Luque.

Durante el encuentro dieron tratamiento 

y emitieron despacho favorable a un 

proyecto de Ley presentado por el 

interbloque Cambia San Juan que 

propone instituir el día 21 de abril de 

cada año como "Un día por Francisco", 

en homenaje al Papa Francisco. El 

objeto de esta iniciativa es la promoción 

en el ámbito educativo de acciones y 

actividades pedagógicas, comunitarias 

y de reflexión, llevadas a cabo por las 

instituciones educativas de todos los 

niveles, tanto de gestión pública como 

p r i v a d a .  E n  e s t e  s e n t i d o ,  l a 

conmemoración será incorporado al 

calendario oficial de efemérides de la 

P r o v i n c i a ,  s i n  q u e  c o n s t i t u y a 

obligatoriedad de feriado o asueto 

administrativo.

Asimismo, firmaron despacho de dos 

proyectos de Ley que proponen imponer 

los siguientes nombres a instituciones 

educativas:

“Wuasi Kusi”, a la Escuela de Nivel Inicial 

Nº58 creada el 1 de marzo de 2017 por 

r e s o l u c i ó n  N º  0 6 3 3  — M E -  d e l 

departamento Jáchal dependiente de la 

Dirección de Educación Inicial del 

Ministerio de Educación de la provincia 

de San Juan. (Autor: diputado Miguel 

Vega)

“Semillitas de mi Valle" a la Escuela de 

Nivel Inicial N°68, ubicada en calle 

proyectada S/N, Barrio Valle Grande, del 

departamento Rawson, dependiente de 

la Dirección de Educación Inicial del 

Ministerio de Educación de la Provincia 

de San Juan. (Autor: Sonia Ferreyra)

 Por último, dieron despacho favorable a 

un proyecto de Resolución presentado 

por el interbloque Cambia San Juan que 

propone declarar de interés “económico, 

social, empresarial a la II Conferencia 

Internacional ArgentinaCobre, que se 

llevará a cabo los días 4 y 5 de agosto del 

corriente año en el salón Grazia”.

 Comisión de Peticiones

 Más tarde, la comisión de Peticiones y 

Poderes analizó diferentes proyectos 

presentados.  La reunión estuvo 

encabezada por su presidente, diputado 

Carlos Jaime Quiroga. Participaron, 

además, los legisladores Pedro Albagli, 

María Lascano,  Juan de la Cruz 

Córdoba, Gabriel Sánchez, Gustavo 

Usín, Emilio Escudero y Omar Ortiz.

 En la ocasión, trataron tres expedientes 

que tienen que ver con proyectos de Ley 

que proponen imponer nombre a 

diferentes escuelas. Dos de ellos son los 

que fueron tratados en la Comisión de 

Educación (“Wuasi Kusi” y “Semillitas de 

mi Valle") y el tercero propone imponer el 

nombre "Graciela Montes", a la Escuela 

de Nivel Inicial N° 55, ubicada en calle El 

Paisano y Mancini s/n, Barrio Los Pinos, 

Departamento Chimbas, dependiente de 

la Dirección de Educación Inicial del 

Ministerio de Educación de la Provincia 

de San Juan.

San Juan, Jueves 26 de junio de 2025

El programa San Juan Escribe 
llegó a escuelas de Santa Lucía 
para fomentar la escritura y 
la identidad

Con el objetivo de seguir acercando la literatura a las aulas y promover la expresión 

escrita como herramienta de identidad y participación, se realizó un nuevo recorrido por 

establecimientos educativos con la participación del vicegobernador Fabián Martín.

En esta oportunidad, fue el turno del departamento Santa Lucía, donde se realizaron 

encuentros con estudiantes del Colegio El Ceibo y de la Escuela Carlos Pellegrini. Durante 

las visitas, referentes del programa dialogaron con docentes y alumnos, compartieron 

lecturas y brindaron talleres introductorios sobre el concurso literario impulsado por la 

Cámara de Diputados de San Juan.

Los estudiantes pudieron conocer las bases del certamen, intercambiar ideas, reflexionar 

sobre sus vivencias cotidianas y descubrir cómo llevarlas al papel. La propuesta busca 

incentivar la escritura creativa desde una mirada personal y territorial, permitiendo que 

niños, niñas y jóvenes sanjuaninos encuentren en las palabras una forma de construir 

memoria, valorar su entorno y contar sus propias historias.

Estas visitas forman parte de una agenda que contempla la llegada a escuelas de todos 

los departamentos, asegurando la participación amplia e inclusiva de estudiantes de 

distintos niveles en esta iniciativa cultural y educativa. El programa no solo propone una 

competencia literaria, sino también un espacio de formación, escucha y 

acompañamiento a lo largo de todo el proceso de escritura.
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Orrego recorrió la 
obra del nuevo Instituto 

Odontológico de San Juan

E l  g o b e r n a d o r  M a r c e l o  O r r e g o , 

a c o m p a ñ a d o  p o r  e l  m i n i s t r o  d e 

Infraestructura, Agua y Energía, Fernando 

Perea, recorrió la obra del nuevo Instituto 

Odontológico de San Juan. El moderno 

edificio de cuatro plantas fue diseñado 

para brindar un entorno de atención 

seguro y funcional.

La obra comenzó a ser construida desde 

cero en el mes de abril, y el edificio estará 

ubicado junto al Hospital Español, 

formando parte de un nuevo núcleo de 

salud en el Sur de la capital sanjuanina.

El proyecto consta de una Superficie Total 

de 3393,95 m2 diseñado en 4 plantas. En 

planta de subsuelo se desarrollan las 

salas de máquinas de apoyatura para el 

funcionamiento del edificio, en planta 

baja se encuentra una recepción amplia 

en doble altura,  acompañada por 

consultorios. En el primer piso se 

concentran consultorios de mayor 

complejidad como el área de cirugía y en 

e l  segundo piso se desarrol la  la 

administración y un S.U.M. acompañado 

de una gran terraza accesible.

El desarrollo general del mismo se centra 

en un patio verde central, que permite la 

entrada de luz natural y ventilación a 

todos los sectores del edificio. También 

c u e n t a  c o n  á r e a s  d e  s e r v i c i o 

estratégicamente distribuidas para 

garantizar un recorrido óptimo para 

p a c i e n t e s  y  p e r s o n a l .  E l  d i s e ñ o 

a r q u i t e c t ó n i c o  b u s c a  c o m b i n a r 

funcionalidad, eficiencia y confort 

combinado con una estética moderna.

El instituto se dividirá en tres sectores; 

Técnico, Público y del Personal. En el 

sector Técnico se destacan 12 áreas de 

servicio especial izadas (Prótesis, 

Laboratorio de Prótesis, Ortodoncia, 

Odontopediatría, Exodoncia, Cirugía, 

Endodoncia, Operatoria, Periodoncia, 

Estomatología), cada una con su propia 

área de Esterilización, Laboratorio de 

prótesis, Sala de Esterilización, Sala de 

Tomografía y Rayos X, Depósito de 

Medicamentos e Insumos, y Sala de 

Mantenimiento.

El sector Público contará con una amplia 

sala de recepción, sala de espera, 

sanitarios en todas las plantas y un área 

de atención al público. Por su parte, el 

sector  de l  Personal  contará  con 

dormitorio, oficina, sanitarios de Guardia, 

sala de ateneo, directorio,  oficina 

administrativa y de cómputo, S.U.M. con 

terraza privada y servicios propios.

Este Instituto Odontológico ha sido 

diseñado para bridar un entorno seguro, 

funcional y moderno, garantizando 

espacios adecuados para la atención de 

pacientes. El objetivo de su ejecución es 

que se convierta en un referente de la 

a t e n c i ó n  d e n t a l  a  t r a v é s  d e  l a 

m o d e r n i z a c i ó n  d e  l o s  s e r v i c i o s 

o d o n t o l ó g i c o s  d e  l a  p r o v i n c i a . 

Contribuyendo a construir un futuro 

mejor para la salud pública de San Juan.

San Juan dio un paso clave con SEDRONAR en el 
abordaje de consumos problemáticos de sustancias
El Gobierno de San Juan dio el primer 

paso para contar con financiamiento por 

parte de la Secretaría de Políticas 

Integrales sobre Drogas de la Nación 

Argentina (SEDRONAR), organismo 

dependiente del Ministerio de Salud de la 

Nación, para garantizar el acceso a 

tratamientos especializados destinados 

a personas mayores de 18 años, con 

consumo problemático de sustancias 

psicoactivas, sin cobertura médica 

suficiente, en dispositivos debidamente 

habil itados y supervisados por el 

organismo nacional.

Esto es posible gracias a una Carta de 

Intención firmada en Buenos Aires este 

martes entre la Provincia, representada 

por el gobernador Marcelo Orrego, con 

SEDRONAR, encabezada por su titular, 

Roberto Esteban Moro. En el acto 

estuvieron presentes también el ministro de Salud de 

San Juan, Amilcar Dobladez, el ministro de Familia y 

Desarrollo Humano, Carlos Platero y la directora de 

Prevención y Asistencia a Consumos Problemáticos 

Provincial, Daniela Merlo.

El apoyo de Nación a Provincia se proyecta en el marco 

del Programa para el Abordaje Integral de Personas con 

Consumos Problemáticos, aprobado por Resolución 

SEDRONAR N° 71/2023.

Entre los objetivos principales de este programa se 

destacan el garantizar un abordaje integral, continuo y 

territorialmente equitativo para personas con 

consumos problemáticos, mediante la articulación con 

instituciones públicas y privadas. Y asegurar la 

adecuación de los tratamientos a los marcos 

normativos vigentes, especialmente lo dispuesto por la 

Ley Nacional de Salud Mental (N° 26.657) y el Plan 

Integral para el Abordaje de los Consumos 

Problemáticos (Ley N° 26.934).

El plan contempla la asignación de una 

prestación económica no reintegrable, que 

se otorga mensualmente a instituciones 

previamente evaluadas y autorizadas por 

equipos interdisciplinarios del Centro de 

Asistencia Inmediata de SEDRONAR. Esta 

suma está destinada a cubrir el arancel 

total de la atención terapéutica de las 

personas beneficiarias, conforme a los 

estándares de calidad exigidos por 

SEDRONAR.

San Juan se destaca por disponer de un 

predio apto para la constitución de un 

establecimiento especializado, por lo que 

Nación consideró de interés institucional 

fomentar su puesta en funcionamiento, 

bajo una figura legal apropiada, a los efectos de 

gestionar el dispositivo asistencial acorde a los 

lineamientos de este valioso programa.

A su vez, la firma de esta carta de intención refleja la 

voluntad firme de la Secretaría de acompañar técnica y 

operativamente los esfuerzos del Gobierno de San Juan 

en el desarrollo de un dispositivo que amplíe la red de 

atención integral a nivel federal.

San Juan, Jueves 26 de junio  de 2025



El consumo privado, en términos absolutos, alcanzó en 

el primer trimestre de 2025 su valor más alto de la serie 

que el INDEC inició en 2004. Dado que el dato no es 

acompañado por una igual mejora de la actividad 

económica ni por la recomposición de empleo y 

salarios, varios analistas subrayan al rol de la 

apreciación cambiaria y el boom de importaciones 

como factores determinantes de esta dinámica.

En primer lugar, cabe aclarar que, en términos per 

cápita, no logró superar el nivel del primer trimestre de 

2018 y se ubicó casi 2% por debajo del máximo de 2013. 

Por otra parte, también es pertinente indagar sobre la 

metodología que utiliza el INDEC para medir esta 

variable.

Según las cuentas nacionales, el 55% del consumo 

privado está compuesto por el gasto en bienes, entre los 

cuales se destacan fundamentalmente los alimentos 

(28%), seguidos por medicamentos y químicos, y 

combustibles. El 45% restante corresponde a servicios, 

con una distribución mucho más pareja que incluye 

principalmente gastronomía, alquileres, servicios 

financieros, salud privada, telecomunicaciones, 

transporte, arte, recreación, alojamiento y servicios 

públicos.

El economista Martín Carro sostuvo en diálogo con 

Ámbito que parte de la sorpresa de la elevada cifra tiene 

que ver con que mucha gente "se pone a pensar en qué 

sectores está tan alto el consumo de bienes", pero no 

contempla que el organismo oficial de estadísticas 

públicas mide el consumo de residentes, lo cual incluye, 

por ejemplo, el gasto de los argentinos en viajes al 

exterior o las compras por Amazon, transacciones que 

no tienen correlato en un mayor dinamismo de la 

actividad local.

"Del mismo modo, el turista extranjero que dejó de 

comprar pasajes para ir a El Calafate tuvo su impacto 

negativo en la actividad, pero no afectó el consumo de 

residentes, lo que bajó fueron las exportaciones de 

servicios", profundizó.

En ese sentido, el docente remarcó que la apreciación 

cambiaria juega un rol clave a la hora de explicar los 

números que se conocieron el lunes. "De hecho, el 

gráfico de largo plazo se parece bastante al del Tipo de 

Cambio Real (TCR) invertido", puntualizó.

El consumo récord no coincide con un PBI récord, pero sí 

con importaciones récord. Entre enero y marzo, las 

compras al exterior representaron un 32% del PBI, el 

valor más alto en 135 años.

Es por ello que muchos especialistas advierten que gran 

El consumo alcanzó un récord en el primer trimestre: 
qué hay detrás de esta sorpresiva medición del INDEC
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parte del incremento en este componente del producto 

es generado por el crecimiento de las compras externas. 

Al respecto, el economista Andrés Tavosnaska subrayó 

en cuenta de X que "la demanda global en los últimos 

dos años creció 5%, pero el 91% de ese avance fue 

abastecido por la suba de importaciones". "Por eso 

tenemos recuperación de consumo sin generación de 

puestos de trabajo", advirtió.

LOS BIENES DURABLES TRACCIONAN LA MEJORA DEL 

CONSUMO

Además, Juan Graña, economista del Grupo Paternal, 

detalló que INDEC mide el consumo agregado, sin hacer 

ponderaciones o promedios, por lo que los bienes y 

servicios más caros tienen una mayor influencia. "Si se 

compra una Ferrari más pero se compran 10.000 

paquetes de fideos menos, el consumo sube", recalcó.

El analista ve que "un segmento de altos ingresos está 

disfrutando del abaratamiento de bienes durables y 

turismo por la sobrevaluación del peso, y el resto está 

sufriendo las consecuencias productivas y sociales del 

modelo económico". Por lo tanto, advierte una 

consistencia con los magros datos del mercado laboral, 

que en el primer trimestre no mejoraron respecto del 

primer trimestre de 2024 (el peor momento de la 

recesión) y de salarios, que en el sector privado 

muestran señales de estancamiento desde que inicio 

2025 (desde un piso histórico muy bajo) y en el sector 

público están muy por debajo de los niveles pre Milei.

"La destrucción de puestos de trabajo registrados 

(como la caída del salario estatal) son señales que 

afectan a la clase media", acotó.

Según un informe de la consultora Moiguer, variables 

vinculadas a la evolución del dólar, como la venta de 

autos, el turismo emisivo o las importaciones de bienes 

de consumo muestran un crecimiento acelerado, 

mientras que, por el contrario, las ventas en 

supermercados cayeron. Esto refleja, de acuerdo con la 

perspectiva de la entidad, un “perfil expansivo” en el 

consumo, fundamentalmente dolarizado, de la 

población con ingresos medios-altos, pero un patrón de 

ajuste continuo en el resto de la sociedad "pesificada".

DUALIDAD EN EL CONSUMO: ¿UN REFLEJO DE UNA 

MAYOR DESIGUALDAD?

Daniel Schteingart, director de Planificación Productiva 

de Fundar, expresó que la suba en el consumo privado 

fue consecuencia, por lo menos, de la mayor cantidad 

de compras de bienes durables (como autos, motos o 

electrodomésticos) por el crédito, la apreciación 

cambiaria y la apertura comercial, el boom de turismo 

en el exterior y la recuperación gradual en el consumo de 

alimentos

En cuanto de la hipótesis de una dinámica del consumo 

que profundiza la desigualdad, el sociólogo fue más 

cauteloso, ya que el coeficiente de Gini (que mide la 

desigualdad) no tuvo grandes cambios en 2024 y 

tampoco hubo evidencia de que la inflación de los 

pobres haya sido más alta que la de los ricos.

Por ende, sugirió una lectura diferente. La misma 

contempla, por un lado, que el consumo de bienes 

durables crece tanto en sectores de altos ingresos como 

de ingresos medio-bajos. En paralelo, marcó que al 

consumo de alimentos "no le va tan mal como se deriva 

de mirar las ventas de supermercados, ya que hay 

evidencia de que en los últimos años la demanda de 

alimentos se viene desplazando hacia otros canales 

(tiendas especializadas, deliverys, comidas preparadas 

o dietéticas, entre otros)".

Sobre este tema, Carro coincidió ya que "puede haber 

sin aumento de desigualdad por Gini (que mide flujos) 

un aumento en la adquisición de bienes durables con 

stocks acumulados", a la vez que "el poder de compra de 

los importados subió para todos los deciles de 

ingresos".

Aun así, los analistas remarcan que todas estas 

hipótesis son discutibles y que hay que seguir 

monitoreando la dinámica. Lo que está claro es que el 

dato récord de INDEC también es para tomarlo con 

"pinzas" y que la política cambiaria y comercial del 

Gobierno explica gran parte del patrón actual de 

consumo.

San Juan, Jueves 26 de junio de 2025



Nacionales / Acción Social  . 5www.diariolasnoticias.com

El Banco Nación anunció el cierre de 60 sucursales en todo el país y el ahorro de más de 

$1.000 millones, a través de una serie de medidas que le permitieron un 

"reordenamiento" de su funcionamiento, siguiendo con la línea de la "motosierra" 

impulsada por el gobierno de Javier Milei. 

A partir del achicamiento, la fusión de estructuras, la reasignación de recursos y el 

fortalecimiento de la presencia estratégica, el Banco Nación puso en marcha el Plan 

Estratégico 2024-2027, con el objetivo de alcanzar la cantidad de puntos de atención 

del 2015.

Así, la entidad a cargo de Daniel Tillard redujo de 769 a 709 sus sucursales y lleva 

ahorrado un total de $139.481.510, que multiplicado por los meses que restan del 2025, 

se transformarán en $836.889.063, según indicó el Nación.

Lo venden como una "transformación"

Por otro lado, desde el Gobierno aseguraron que se está llevando a cabo la 

transformación de 45 centros de atención PyME Nación, donde se visitará a los clientes 

en lugar de que se movilicen hacia el banco.

"Este cambio de paradigma genera un ahorro de $30 millones mensuales en alquiler, lo 

que proyectado al semestre del año restante se traduce en $180 millones", aseguró la 

entidad financiera.

También anunció la readecuación de las Gerencias Zonales con relación a la 

segmentación económica definida por el Instituto Nacional de Estadísticas y Censos 

(INDEC): pasó de un total de 33 a 29 sucursales, con el objetivo de lograr una 

distribución "más equitativa", lo que permitirá "seguir reduciendo gastos".

"Estas medidas buscan mantener y ratificar el liderazgo del Banco Nación en el sistema 

financiero cualquiera sea la medición. A través de su plan estratégico plurianual, 

enfrenta los desafíos de la competencia y mejora toda la eficiencia y transparencia en su 

funcionamiento".

La entidad financiera se mostró en sintonía con La Libertad Avanza (LLA) y el mandato 

del gobierno de Milei: "La promesa de inflación cero viene acompañada de abundancia 

de créditos y la rápida transformación del banco en sociedad anónima".

Cierran 60 sucursales 
del Nación

Nuevo impulso para la 
salud rural: entrega de 
premios en Las Trancas
El CAPS del paraje Las Trancas, en 25 de 

Mayo, recibió una heladera vitrina y un kit 

de salud a través del programa Cruzadas 

Solidarias.

En una nueva edición del sorteo de 

Cruzadas Solidarias, la Caja de Acción 

Social entregó premios al Centro de 

Atención Primaria de la Salud (CAPS) Las 

Trancas, ubicado en el departamento 25 

de Mayo. 

El  acto se real izó en el  hospital 

departamental y contó con la presencia 

del presidente de la Caja de Acción 

Social, Juan Pablo Medina, y del gerente 

de Juegos, Rolando Tello, quienes 

hicieron entrega de una heladera vitrina y 

un kit de salud, destinados a fortalecer la 

atención sanitaria en zonas rurales. 

L a s  a u t o r i d a d e s  d e l  h o s p i t a l 

manifestaron su gratitud por esta ayuda 

concreta que mejora las condiciones de 

trabajo del personal de salud y la 

atención de los pacientes.

Desde la Caja de Acción Social se 

continúa reafirmando el compromiso con 

las instituciones que trabajan por el 

bienestar comunitario en todo el 

territorio provincial.

San Juan, Jueves 26 de junio  de 2025Diario Las Noticias
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ASIJEMIN, el sindicalismo minero 
profesional que transformó 
San Juan y el país

Desde sus inicios en San Juan, el 15 de junio de 2009, el 

sindicato marcó un antes y un después en la regulación 

de las condiciones laborales de los trabajadores 

mineros jerárquicos, profesionales y técnicos, con una 

agenda gremial moderna, comprometida y responsable.

Desde la obtención de su personería gremial y la firma 

de su Convenio Colectivo de Trabajo (CCT), ASIJEMIN 

ha sido protagonista de avances sustanciales en 

materia de estabilidad salarial y reconocimiento 

profesional.  Entre sus logros se destacan la 

i m p l e m e n t a c i ó n  d e  e s c a l a s  s a l a r i a l e s ,  e l 

reconocimiento de la antigüedad, el pago de horas 

extras, la reglamentación de turnos, la legalidad de las 

paritarias salariales, el pago del bono anual por 

producción, la transparencia en los balances, la 

garantía de sueldos dignos y trabajo registrado, y una 

mejora constante de las condiciones laborales en 

defensa de los trabajadores.

Un aspecto clave es la garantía de estabilidad laboral 

que ha logrado el sindicato, incluso en contextos 

productivos y económicos complejos. Esta continuidad 

ha permitido consolidar un ambiente seguro y confiable, 

donde los derechos y obligaciones se ejercen con 

firmeza, al igual que la seguridad laboral y el cuidado del 

medio ambiente, pilares centrales de la agenda sindical 

promovida por los mineros profesionales nucleados en 

ASIJEMIN.

En su crecimiento, ASIJEMIN no solo se ha fortalecido 

desde lo gremial, sino que ha construido vínculos 

estratégicos a nivel nacional e internacional, 

estableciendo canales de diálogo con el Estado, las 

empresas y otras organizaciones sociales. Ha 

participado en exposiciones, congresos y ferias 

mineras, promoviendo la incorporación de mano de 

obra local y la profesionalización del sector, así como 

también generando acciones colect ivas con 

federaciones internacionales de minería e industrias 

afines.

Además, la organización ha asumido un papel 

fundamental en el ámbito social: desarrolla políticas de 

género basadas en el conocimiento y la formación; 

capacita a sus delegados y trabajadores; impulsa la 

formación profesional mediante convenios con 

universidades e institutos educativos; promueve la 

educación, la participación política y organiza eventos 

sociales, deportivos y culturales junto a la comunidad. 

Todo ello contribuye al bienestar integral de los 

trabajadores y sus familias.

El sindicato está presente en los principales 

yacimientos del país: Veladero, Vicuña y Gualcamayo en 

San Juan; y Minera Santa Cruz, Cerro Vanguardia, 

Newmont Cerro Negro y Minera Don Nicolás en Santa 

Cruz. En cada uno de estos espacios, ha sabido 

construir puentes entre las necesidades de sus 

afiliados y las decisiones empresariales, buscando 

siempre el equilibrio entre producción y derechos, 

gracias a la constancia de sus comisiones internas y 

delegados de base, que son trabajadores mineros 

profesionales.

La conducción de ASIJEMIN está encabezada por 

Marce lo  Mena  Muñoz  (Secretar io  Genera l ) , 

acompañado por un equipo de trabajo conformado por 

Carla Costabile (Secretaria Adjunta), Mauricio Escobar 

(Secretario Gremial), Mario Altamira (Secretario de 

Hacienda y Finanzas), Carlos Fernández (Secretario de 

Prensa y Difusión), Marcelo Gasco (Secretario 

Administrativo), Maximiliano Arias (Secretario de 

Seguridad y Medio Ambiente), Mario Lahoz (Secretario 

de Relaciones Institucionales), Germán Choves 

(Director de Política Sindical), Fabián Gasco (Acción 

Social y Turismo) y Roberto Ovando (Asuntos Laborales 

y  Legales) .  También son fundamentales las 

delegaciones regionales: la Delegación Centro, a cargo 

de Humberto Coria, y la Delegación Sur, dirigida por 

Oscar Romillo, junto a las comisiones internas y 

delegados de base que representan a trabajadores y 

trabajadoras en cada yacimiento minero.

En su 16º aniversario, el sindicato se prepara para la 

incorporación de nuevos trabajadores mineros en los 

proyectos que se avecinan. Continúa apostando por la 

capacitación, el fortalecimiento institucional y una 

minería inclusiva, equitativa y desarrollada, donde cada 

t r a b a j a d o r  m i n e r o  p r o f e s i o n a l  e n c u e n t r e 

reconocimiento, respaldo y oportunidades.

Con la llegada de ASIJEMIN, el trabajador que estaba 

fuera de convenio encontró en el sindicalismo minero 

un modelo profundamente humano, donde el eje son las 

personas que construyen la minería argentina desde 

adentro: los trabajadores.
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Es un deporte que nació para los mayores 

de 60 pero ahora lo hacen también 

personas menores. Los Taguas, el equipo 

de la UNSJ estuvo presente

El sábado pasado se hizo la primera 

edición del Torneo Provincial de Newcom 

que tuvo a 16 equipos reunidos en el 

Estadio Vicente Chancay. El equipo de la 

Universidad, Los Taguas, compitió en esta 

oportunidad en que todos los elencos 

compitieron de manera formal y por 

puntos. Los Taguas disfrutaron de la 

extensa jornada que hubo en La Corona, el 

velódromo de Pocito.

La entrenadora Cinti Tello afirmó que es 

una oportunidad muy inda para que los 

hicos se midan con equipos que tienen 

jugadores muy jóvenes, la mayorá de Los 

Taguas son personas mayores de 65 

años, esta vez se enfrentaron a equipos 

con jugadores mayores de 50 .

Los organizadores vienen de Rawson, son 

del histórico club de barrio de Villa Las 

Rosas. Delia Guzman y Rosita Blances 

nos contaron que “la idea es que haya un 

espacio formal para que muchos equipos 

tengan un incentivo para jugar, la buena 

predisposición de la Secretaria de 

Deportes que nos abrió las puertas del 

majestuoso Estadio Chancay donde nos 

sentimos muy cómodos”. Los equipos 

que participaron fueron Rivadavia 

Se hizo el primer 
Provincial de Newcom

Newcom, UDA, Adulmay, Los taguas, 

Newcnsaurios, Sportivo Newcom, Alas 

Salvajes, Ave Fénix, Águilas del Norte, 

Ciudad San Juan, Corazones Unidos, Villa 

América, Tupelí, Amigos Activos unidos, 

Nesatile, Atlas y Los Fénix.      

Una breve reseña de un deporte que nació 

para los Adultos Mayores

El newcom es una disciplina pensada 

para ser jugada por personas mayores de 

60 años. En 2008 fue incorporado por 

primera vez como deporte en los Juegos 

Nacionales Evita. Pero data del siglo XIX. 

Fue creado por la profesora de Educación 

Física Clara Gregory Baer, en el colegio 

Sophie Newcomb, en Nueva Orleáns, en 

1895.

Aunque su historia en Argentina no quedó 

registrada, sí se sabe que comenzó a 

practicarse décadas atrás y como un 

juego predeportivo para la iniciación al 

vóley. Se trata de una adaptación de ese 

deporte, en el que la pelota no se golpea 

sino que se atrapa y se lanza por arriba de 

la red. Al momento de ser incorporado 

como disciplina en ese torneo se buscó 

fomentar la integración, la formación y el 

desarrollo deportivo de los adultos 

mayores.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

Un programa que 
permite realizar estancias 
académicas breves en 
el extranjero 

Once seleccionados y seleccionadas de la convocatoria visitaron a autoridades 

de la Universidad Nacional de San Juan y comentaron las ventajas del plan. 

El rector de la Universidad Nacional de San Juan, Tadeo Berenguer, la secretaria 

de Posgrado y Relaciones Internacionales, Alicia Malmod, y el coordinador 

Institucional de la SEPRI, Leonardo Drazic, recibieron en el Edificio Central de la 

UNSJ a once seleccionados/as en la Convocatoria del Programa de Movilidad 

Internacional (PMI). En la reunión, las y los seleccionados pertenecientes a 

distintos estamentos de la universidad comentaron las ventajas que brinda este 

Programa que, en esta oportunidad, les permitirá desarrollar sus proyectos en 

países latinoamericanos y europeos como Uruguay, México, Colombia, Chile, 

Brasil y España.

La Convocatoria al PMI permite que docentes-investigadores, estudiantes de 

posgrado, gestores académicos y personal nodocente puedan realizar estancias 

académicas breves facilitando el encuentro con sus pares del extranjero, 

contribuyendo a la internacionalización de la UNSJ.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ
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Jáchal celebró su 274° aniversario con obras, 
compromiso social y desafíos por delante

Uno de los puntos más destacados fue el proceso de 

recuperación del predio donde funcionaba la planta 

de Fabricaciones Militares, dedicada a la producción 

de explosivos. Tras años de desinversión por parte 

del Estado nacional y el cierre de la planta, que dejó a 

50 familias sin trabajo, el municipio logró incorporar 

ese predio a su patrimonio. Ahora, fue otorgado en 

comodato a la empresa THOR, especializada en 

explosivos industriales.

“Se trata de una empresa de prestigio nacional e 

internacional, que se comprometió a emplear al 

menos un 35% de trabajadores locales”, explicó el 

intendente. Además, señaló que ya se conformó un 

triunvirato vecinal para controlar que toda actividad 

minera cumpla con los requisitos ambientales 

exigidos. “Vamos a requerir informes específicos 

sobre consumo de agua, pozos en funcionamiento y 

tecnología de desalinización”, afirmó, en referencia a 

la importancia de preservar la cuenca del río Jáchal, 

vital para la agricultura local.

Con un emotivo acto protocolar, un desfile cargado de historia y 

una vigilia marcada por la emoción, el departamento de Jáchal 

celebró el martes 25 de junio su 274° aniversario de fundación. La 

jornada central fue el punto culminante de una semana cargada 

de actividades que reforzaron la identidad local y renovaron el 

compromiso de los jachalleros con su tierra.

Desde días previos, vecinos e instituciones se volcaron a 

participar de diferentes propuestas culturales y comunitarias. La 

noche anterior, el anfiteatro "Buenaventura Luna" volvió a ser 

escenario de una celebración popular que, después de muchos 

años, reunió a cientos de personas para cantarle el cumpleaños a 

Jáchal. Hubo danza, música en vivo, fuegos artificiales y una gran 

fogata en honor a San Juan Bautista, patrono del departamento.

“Fue la primera vez en mucho tiempo que se usó ese espacio para 

una celebración así. Pese al frío, hubo una gran convocatoria. Es 

clave mantener vivas nuestras costumbres y celebrar a nuestra 

tierra como se merece”, expresó el intendente Matías Espejo, 

quien encabezó cada una de las actividades.

La jornada del martes comenzó temprano con el acto oficial en la 

plaza departamental. Participaron instituciones educativas, 

fuerzas de seguridad provinciales y nacionales, y agrupaciones 

civiles que dieron marco al homenaje a los fundadores del 

Minería: producción 
y control ambiental

El jefe comunal valoró la articulación con la Cámara 

de Proveedores de Jáchal, que, aunque de formación 

reciente, agrupa a empresas locales competitivas. 

“Estamos generando procesos de certificación de 

localía y acompañamiento para su desarrollo”, 

sostuvo.

Sobre el Régimen de Incentivos a las Grandes 

Inversiones (RIGI), Espejo fue claro: “Protege a las 

empresas, pero el Estado —tanto local como 

provincial— debe garantizar condiciones reales de 

competitividad. No alcanza con leyes si no hay 

inversión en infraestructura”.

Proveedores, 
infraestructura y diálogo

Respecto a la educación, el intendente destacó la 

existencia de tres escuelas agrotécnicas en el 

departamento,  acompañadas con polít icas 

productivas locales. “Además, tenemos cinco 

Centros de Desarrollo Infantil ,  distribuidos 

estratégicamente, y convenios con la Universidad 

Nacional de San Juan que permiten el dictado de 

carreras en el departamento, promoviendo la 

inserción laboral de jóvenes”.

En materia de salud, se llevan adelante programas de 

prevención de enfermedades crónicas y abordaje de 

personas en contextos de vulnerabilidad. También se 

trabaja en infraestructura vial para garantizar la 

transitabilidad de alumnos y vecinos.

Por último, mencionó la creación de una coordinación 

municipal de prevención, con móviles y guardias que 

cooperan con las fuerzas de seguridad para brindar 

una respuesta más integral a las necesidades de la 

comunidad.

Jáchal, con 274 años de historia, proyecta su futuro 

con identidad, desarrollo local y diálogo permanente. 

El aniversario encuentra al departamento en 

movimiento, con desafíos por delante y una 

comunidad comprometida con su destino.

Educación, salud y 
acompañamiento desde 
el municipio

departamento.

A media mañana, se celebró una ceremonia religiosa cargada de 

simbolismo. “Fue un mensaje muy especial para quienes 

tenemos la responsabilidad de conducir los destinos del 

departamento”, manifestó Espejo tras la misa.

Por la tarde, tuvo lugar el tradicional desfile aniversario, en el que 

desfilaron cuerpos de bandera, equipos deportivos, asociaciones 

gauchas, escuelas municipales y centros de fútbol infantil. Si bien 

el Ministerio de Educación no autorizó la participación total de las 

escuelas, el compromiso de las instituciones presentes dio color 

y emoción a la tarde jachallera. “Hay una enorme expectativa con 

las escuelas, pero no se dio. Aun así, es muy emocionante ver a 

tantas instituciones comprometidas con nuestro pueblo”, agregó 

el jefe comunal.

El aniversario también fue oportunidad para inaugurar obras muy 

esperadas por la comunidad, como parte de un plan que busca 

mejorar la infraestructura y calidad de vida en todo el 

departamento.

Jáchal vive su aniversario número 274 con una mezcla de orgullo, 

emoción y futuro. La celebración fue más que una fecha en el 

calendario: fue una reafirmación del espíritu jachallero que, 

generación tras generación, sigue latiendo con fuerza.
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Gracias a un trabajo conjunto entre el municipio y la 

empresa minera Barr ick,  se reconvir t ieron 

estructuras habitacionales para dar respuesta a 

familias afectadas por el clima. Las casas cuentan 

con todas las comodidades esenciales.

En el marco de la emergencia climática que afectó al 

departamento, el municipio y la provincia llevaron 

adelante un proceso de reacondicionamiento de 

módulos habitacionales provenientes de Mina 

Veladero y fueron convertidos en viviendas dignas, 

seguras y confortables.

Estos módulos, originalmente utilizados en 

contextos laborales mineros, fueron adaptados para 

convertirse en viviendas dignas, seguras y 

confortables, según informaron desde el municipio.

“Hoy acompañamos a familias que necesitaban una 

respuesta urgente y concreta. Este es un ejemplo de 

cómo, con decisión y trabajo conjunto, podemos 

transformar realidades”, señalaron autoridades 

locales durante el acto de entrega.

Cada hogar cuenta con:

Ÿ 2 dormitorios

Ÿ Cocina-comedor

Ÿ Baño completo

Ÿ Aislación térmica y eléctrica nueva

Ÿ Agua fría y caliente con termotanque

Ÿ Muebles y revestimientos renovados

Estas viviendas se adecuaron siguiendo criterios de 

habitabilidad, eficiencia energética y confort térmico, 

lo que permitirá a las familias atravesar de mejor 

manera tanto las bajas temperaturas del invierno 

como las altas del verano.

La intervención se enmarca dentro de las acciones 

impulsadas por la municipalidad y el gobierno 

provincial para atender a los sectores más 

vulnerables afectados por el fenómeno climático, que 

dejó a varias familias con sus hogares severamente 

dañados.

La reutilización y reacondicionamiento de módulos 

mineros no solo permitió acelerar los tiempos de 

respuesta ante la crisis, sino también optimizar 

recursos públicos y brindar soluciones estructurales 

con altos estándares de calidad.

Desde el municipio destacaron que esta iniciativa 

forma parte de un modelo de gestión “que transforma 

y prioriza a quienes más lo necesitan”.

Entregan soluciones habitacionales a 
familias afectadas por el temporal en Jáchal

THOR Tecnología 
Minera se instala 
en Jáchal: habrá 
producción, empleo 
y control ciudadano

Ubicado sobre la Ruta Nacional Nº 150, a cinco 

kilómetros de la ciudad de Jáchal, el predio será sede 

del Centro Minero Jáchal (CMJ), un espacio diseñado 

para la producción de insumos y prestación de 

servicios vinculados a la industria minera, 

respetando la vocación original del inmueble.

La propuesta de THOR Tecnología Minera S.A. fue la 

única que cumplió con todos los requisitos técnicos, 

legales, ambientales y estratégicos exigidos por el 

Municipio. Entre otras ventajas, prioriza la 

contratación de mano de obra local, la inversión en 

infraestructura y la articulación con instituciones 

educativas del departamento.

Compromisos firmes y control ciudadano

El comodato firmado entre el Municipio y la empresa 

incluye cláusulas orientadas a garantizar la 

sustentabilidad y el impacto positivo del proyecto, 

entre ellas:

Uso exclusivo del predio con fines productivos 

vinculados a la minería.

Contratación mínima del 35 % de personal jachallero 

en la planta estable.

Incorporación inmediata de personal local 

previamente designado.

Creación de un Comité de Seguimiento con 

participación ciudadana y técnica para controlar el 

cumplimiento ambiental, laboral y de inversión.

“No nos dejamos llevar por promesas vacías. 

Evaluamos cada propuesta con responsabilidad y 

elegimos la que aporta empleo real, inversión 

concreta y desarrollo con sentido jachallero”, señaló 

Espejo.

Un plan con visión de futuro

El proyecto de THOR incluye un Master Plan con 

etapas claras, cronograma de implementación, 

inversión en tecnología y compromisos de formación 

técnica para jóvenes del departamento. También 

prevé el cumplimiento estricto de las normas 

ambientales y laborales vigentes.

El proceso de recuperación del predio se enmarca en 

la Ordenanza Municipal Nº 2325/2011, que declaró la 

utilidad pública del inmueble y autorizó su 

expropiación. El traspaso formal al Municipio se 

concretó el 30 de abril, consolidando la base legal 

para avanzar con este nuevo destino productivo.

Jáchal planifica con identidad productiva

Con esta decisión, Jáchal apuesta a un modelo de 

desarrollo sustentable, descentralizado y con 

identidad territorial, que recupera su perfil industrial 

sin renunciar al cuidado del ambiente ni a la inclusión 

social.

“Estamos construyendo un Jáchal con planificación, 

con oportunidades reales para nuestra gente y con 

una mirada de largo plazo que prioriza lo nuestro”, 

concluyó Matías Espejo.
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Con una importante participación de 

vecinos y vecinas, se llevó a cabo una 

nueva edición del Programa de Abordaje 

Territorial Comunitario en la Unión 

Vecinal del Lote 39, organizado por el 

Municipio de Pocito.

El intendente Fabian Aballay estuvo 

presente en el operativo, que acercó a los 

vecinos una amplia variedad de servicios 

médicos, sociales y asesoramiento legal. 

Durante la jornada, los asistentes 

accedieron a consultas con médicos 

c l í n i c o s ,  c o n t r o l e s  p e d i á t r i c o s , 

odontológicos y de nutrición.

Además, distintas áreas municipales 

brindaron atención sobre trámites 

relacionados con el Certificado Único de 

Discapacidad (CUD), cuota alimentaria, 

tenencia de hijos, consumo problemático 

y negligencia infantil. También se 

realizaron inscripciones a programas de 

formación laboral impulsados por el 

Municipio.

Los más pequeños, de entre 5 y 12 años, 

participaron de juegos y actividades 

recreativas organizadas por el equipo del 

programa Un Espacio para Crecer.

Durante su recorrido, el Intendente 

dialogó con los vecinos, interiorizándose 

sobre sus principales necesidades, y 

destacó la importancia de estas acciones 

que permiten al Municipio estar cerca de 

cada familia.

El Gobierno de San Juan, a través de un trabajo articulado entre el Ministerio de 

Gobierno y el Ministerio de Infraestructura, Agua y Energía, dio inicio a una obra clave 

para la recuperación de la calle Mendoza, en el tramo comprendido entre calles 14 y 17, 

en el departamento Pocito. La intervención, que está siendo ejecutada por Vialidad 

Provincial, responde a un pedido que habían realizado vecinos de la zona, en ambas 

carteras, ante el avanzado estado de deterioro de la calzada, situación que había 

provocado la suspensión del servicio de RedTulum en la zona y generado serias 

dificultades para vecinos del lugar.

Con el compromiso de ofrecer soluciones concretas, el Ministerio de Infraestructura 

dispuso el inmediato inicio de las tareas, priorizando la eficiencia y la calidad del 

trabajo. Vialidad Provincial desplegó su equipo técnico para avanzar con la limpieza 

del tramo y el bacheo intensivo. Posteriormenente se procedió a colocar el asfalto.

El tramo intervenido presenta particularidades: a diferencia de sectores cercanos 

donde la calle alcanza hasta 15 metros de ancho, entre calles 14 y 17 la calzada se 

reduce en algunos puntos a solo 4 metros. Esta limitación se debe, en parte, a la 

presencia de eucaliptos añosos cuyas raíces han afectado la estructura del pavimento, 

lo que impide un ensanche sin una obra de mayor envergadura.

Más allá de la complejidad, la prioridad está puesta en recuperar la transitabilidad y 

permitir el restablecimiento del servicio de transporte público lo antes posible. La 

mejora también beneficiará directamente el acceso a instituciones educativas de la 

zona, que hoy requieren que alumnos y docentes caminen hasta dos kilómetros para 

llegar a sus destinos.

Desde el Ministerio de Gobierno destacaron la importancia de la intervención como 

una respuesta concreta a una necesidad urgente de la comunidad, afectada por la 

suspensión del servicio de transporte público. En ese sentido, remarcaron el trabajo 

conjunto con Infraestructura para brindar una solución rápida y definitiva. Por su parte, 

desde el Ministerio de Infraestructura se subrayó el rol clave que cumple Vialidad 

Provincial en la planificación y ejecución de estos trabajos, fundamentales para 

mejorar la calidad de vida de los sanjuaninos.

Exitosa jornada de Abordaje 
Territorial Comunitario en Pocito

Comenzaron las tareas para 
recuperar un tramo clave de 
calle Mendoza, en Pocito
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Con un emotivo acto en el Complejo La 

Superiora, alumnos de 21 escuelas del 

d e p a r t a m e n t o  c e l e b r a r o n  s u 

compromiso con los valores patrios.

Rawson vivió dos jornadas cargadas de 

emoción, orgullo y sentimiento patrio con 

la realización del acto de Promesa de 

Lealtad a la Bandera, donde más de 1.000 

estudiantes de cuarto grado fueron 

p r o t a g o n i s t a s  d e  u n  m o m e n t o 

inolvidable.

Organizado por la Municipalidad de 

Rawson, a través del área de Educación, 

per teneciente  a  la  Secretar ía  de 

Desarrollo Humano Integral, bajo el lema 

“Uniendo Promesas Rawson 2025”, el 

evento se llevó a cabo entre el miércoles 

18 y el jueves 19 de junio en el Complejo 

Cultural y Deportivo La Superiora, con 

gran acompañamiento de familias, 

docentes, directivos y autoridades.

Las ceremonias fueron encabezadas por 

el intendente, Carlos Munisaga; la 

s u b s e c r e t a r i a  d e  P l a n e a m i e n t o 

Educativo, Lic. Fanny Liliana Nollén; la 

directora de Educación Primaria, Liliana 

Carrasco; la diputada departamental, 

Sonia Ferreyra;  el  presidente del 

Honorable Concejo Deliberante, Ignacio 

Coronado, la secretaria de Desarrollo 

Humano Integral, Graciela Yañez; la 

secretaria de Hacienda y Finanzas, Evelyn 

Madueño, el secretario de Gobierno y 

Desarrollo Económico, Sebastián Chirino; 

los concejales Adriana Diaz, Daniel 

Poblete, Vanina Andino, Gustavo Sosa, 

Romina Rios, y Luciano de la Presilla. 

Además, contó con la participación 

especial participación de la Banda de 

Música del Regimiento de Montaña N° 22 

El Tambolar del Ejercito Argentino.

El miércoles por la mañana, participaron 

l a s  e s c u e l a s  D o m i n g o  Fa u s t i n o 

Sarmiento, 11 de Septiembre, Franklin 

Rawson, Pedro E. Aramburu, Saturnino 

Sarassa y Candelaria Godoy. Mientras 

que por la tarde, la jornada continuó con 

la participación de los estudiantes de las 

escuelas Carlos María de Alvear, 

Mercedes San Martín de Balcarce, 

Leopoldo Corretjer, Juan XXIII, Provincia 

de Chaco, Walt Disney, Héctor Conte 

Grand, José Berrutti y Tobar García.

Finalmente, este jueves por la mañana 

fue el turno de los alumnos de las 

escuelas Nicanor Larraín, Antonio de la 

Torre, Eugenia Belín Sarmiento, Carlos 

María de Alvear, Cristóbal Colón, Patricias 

Mendocinas, América, Fray Luis Beltrán y 

Ejército de los Andes, quienes también 

realizaron la tradicional promesa en un 

ambiente de profundo respeto y emoción.

E l  i n t e n d e n t e ,  C a r l o s  M u n i s a g a , 

reconoció a los estudiantes y destacó la 

relevancia del acto: “Felicito a nuestros 

chicos de cuarto grado de nuestras 

escuelas, que han llevado adelante este 

acto tan emotivo, tan importante para sus 

vidas; a partir de aquí quedan unidos en el 

amor a la Patria, en el compromiso con 

nuestra Nación”. Además, subrayó el 

apoyo recibido para la realización del 

evento: “No hubiese sido posible sin el 

apoyo del Gobierno provincial a través del 

Min ister io  de  Educación ,  que ha 

permitido nuclear a todas las escuelas 

del Departamento y poder cumplir con 

este acto tan trascendente para la vida de 

nuestros chicos”.

Para finalizar, Munisaga expresó; “Deseo 

que este momento anide para siempre en 

sus corazones. Es único en sus vidas, 

comprometerse con la patria, prometer 

lealtad a nuestra bandera. Que el amor 

por la patria que hoy sienten los 

acompañe siempre. La unidad nacional 

es  fundamenta l ,  ch icos ,  y  estoy 

convencido de que ustedes, con esa 

esperanza, podrán construir un futuro 

brillante para nuestra Argentina. ¡Que 

viva la patria y que Dios los bendiga a 

todos!”.

El acto “Uniendo Promesas Rawson 

2025” no solo conmemoró el 205° 

aniversario del paso a la inmortalidad del 

General Manuel Belgrano, sino que 

reafirmó el compromiso de Rawson con 

la educación, los símbolos patrios y la 

f o r m a c i ó n  d e  c i u d a d a n o s 

comprometidos con los valores de la 

democracia,  la part icipación y la 

solidaridad.

($2.000 para autos y $1.000 para 

motos).

La Fiesta del Carneo Español es una 

celebración de tradición, sabor y 

comunidad que busca rendir homenaje 

a una práctica ancestral, fundamental 

para la economía local y familiar, y que 

hoy se posiciona como un motor de 

crecimiento sostenible. Sebastián 

Chirino, secretario de Gobierno y 

Desarrollo Económico, subrayó la 

relevancia de seguir impulsando esta 

fiesta para preservar el patrimonio 

histórico, cultural y gastronómico que 

representa, y la calificó como un "gran 

plan para iniciar las vacaciones de 

invierno".

Además de la esperada diversidad de 

stands, los asistentes podrán disfrutar 

de una amplia gama de actividades 

para toda la familia. Esto incluye 

cocina en vivo con chefs invitados que 

presentarán recetas tradicionales del 

carneo, una ruta del chacinado con 

d e g u s t a c i o n e s ,  c i r c u i t o s  d e 

productores locales, food trucks, 

ecocanje, y una feria artesanal con 

productos de la región. El escenario 

artístico ofrecerá más de 12 horas de 

espectáculos con artistas locales, 

músicos y bailarines. También habrá 

j u e g o s  p a r a  n i ñ o s ,  e s p a c i o s 

educativos y diversas experiencias 

turísticas.

La Fiesta del Carneo Español 2025, ya 

comenzó con los preparativos para los 

primeros días de julio. El secretario de 

gobierno de la Municipalidad de 

Rawson adelantó los detalles del 

evento.

Luego del anuncio de ayer, Sebastián 

Chirino adelantó lo que será la fiesta 

del Carneo Español que se realizará el 5 

y el 6 de julio en el predio Gaucho José 

Dolores a partir de las 10 de la mañana.

El secretario de gobierno de Rawson 

estuvo en el programa Te lo tengo que 

decir, de Huarpe TV, donde dijo que el 

evento potenciará el desarrollo local y 

las actividades gratuitas para toda la 

familia.

En esta nueva edición de la Fiesta 

Provincial del Carneo Español, que se 

celebrará en Rawson, hay un dato clave 

y de gran interés para los asistentes y 

participantes es la proyección de la 

cantidad de stands. Sebastián Chirino 

expresó que "se estima que la fiesta 

contará con la participación de entre 

150 y 200 stands". 

Este importante evento, que ya es 

parte de la identidad de Rawson, se 

realizará los días 5 y 6 de julio de 2025, 

entre las 10 y las 18 horas, en el Predio 

Gaucho José Dolores, ubicado en el 

Médano de Oro. La entrada es libre y 

gratuita para el público, cobrándose 

únicamente el  estacionamiento 

Más de 1.000 estudiantes 
de Rawson prometieron 
lealtad a la Bandera

Confirmaron que habrá 
unos 200 stands en el Carneo 
Español en Rawson
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Con una gran participación de vecinos y fieles, la 

Ciudad de San Juan vivió el pasado martes 24 de 

junio una emotiva noche de fe y tradición en el 

marco de la tradicional Fogata en honor a San Juan 

Bautista. Como cada año, la ceremonia fusionó lo 

religioso con lo popular, y se desarrolló en dos 

momentos cargados de simbolismo: la misa en la 

Catedral y la posterior procesión hacia el CIC de 

Barrio Manantial, donde se encendió el fuego 

sagrado.

La jornada comenzó a las 20 horas con la 

celebración de la Santa Misa en la Catedral, 

presidida por autoridades eclesiásticas y 

acompañada por una gran cantidad de fieles. 

Finalizado el oficio religioso, los presentes 

emprendieron la procesión encabezada por la 

imagen de San Juan Bautista, que fue trasladada 

en medio de cantos, rezos y vehículos adornados 

que acompañaron el recorrido.

Capital celebró la tradicional Fogata 
en honor a San Juan Bautista

La caravana avanzó por las calles de la ciudad 

hasta llegar al playón del Centro Integrador 

Comunitario del Barrio Manantial. Allí, ya entrada 

la noche, se congregaron vecinos de distintas 

zonas de la Capital para vivir el momento central de 

la celebración: el encendido de la fogata.

Previo a la llegada de la imagen del santo, los 

asistentes participaron de una vigilia espiritual 

animada por el Ministerio de la Música, que ofreció 

un repertorio de cantos litúrgicos. En paralelo, se 

habilitó un espacio con papelitos y lapiceras para 

que cada persona pudiera escribir sus intenciones, 

agradecimientos o pedidos personales. Estos 

mensajes fueron luego arrojados al fuego como 

parte del rito simbólico de purificación y 

renovación espiritual.

Una vez arribada la procesión, el padre Andrés 

Riveros ofreció unas palabras de reflexión que 

invitaron a la comunidad a renovar su compromiso 

de fe y esperanza. Tras un momento de oración 

compartida, se procedió al encendido del fuego 

sagrado, cuidadosamente dispuesto y vallado 

c o n f o r m e  a  l a s  m e d i d a s  d e  s e g u r i d a d 

recomendadas por el cuerpo de Bomberos.

Las llamas iluminaron la noche en un acto cargado 

de significado: la fogata simbolizó, como desde 

tiempos antiguos, la luz que guía, el fuego que 

purifica y el espíritu renovador de San Juan 

Bautista, en una de las festividades religiosas más 

arraigadas en el calendario cultural de la provincia.

Una vez más, la Municipalidad de la Ciudad de San 

Juan logró convocar a la comunidad en torno a una 

celebración que no solo conserva el valor de las 

tradiciones populares, sino que fortalece los lazos 

comunitarios y espirituales entre sus habitantes.

San Juan, Jueves 26 de junio de 2025
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El nuevo centro sanitario funcionará en la 

Difunta Correa ,  con consultor ios 

médicos, odontológicos y ginecológicos, 

guardia, farmacia y servicios para 

turistas y vecinos.

El Ministerio de Infraestructura, Agua y 

Energía de San Juan confirmó la apertura 

del proceso licitatorio para levantar el 

futuro Centro de Atención Primaria de la 

Salud (CAPS) Vallecitos, que se ubicará 

en el histórico paraje de la Difunta Correa, 

en el departamento Caucete.

Con una superficie de aproximadamente 

965 metros cuadrados, el edificio estará 

diseñado para brindar atención médica 

general, odontológica y ginecológica. 

También contará con espacios para 

enfermería, farmacia, triage, guardia, 

recepción y administración. Además, 

incluirá baños públicos, sectores de 

descanso y salas específicas para el 

personal de salud.

Este nuevo centro, que se construirá 

Caucete: construirán un moderno 
CAPS en la Difunta Correa

sobre la arteria principal de ingreso al 

paraje, apunta a reforzar la cobertura 

sanitaria tanto para los vecinos como 

para la gran cantidad de fieles y turistas 

que visitan el santuario durante todo el 

año.

La obra contempla mejoras en la 

infraestructura vial del lugar, con una 

calle de retorno con doble carril y una 

vereda perimetral de hormigón, lo que 

mejorará la circulación vehicular y 

peatonal, aportando mayor seguridad a la 

zona.

D e s d e  e l  G o b i e r n o  d e  S a n  J u a n 

destacaron que el CAPS Vallecitos fue 

planificado en conjunto con autoridades 

sanitarias y locales, garantizando que 

responda a las verdaderas necesidades 

del territorio. Además de atención 

médica, se espera que el centro funcione 

como espacio de promoción de hábitos 

s a l u d a b l e s  y  p r e v e n c i ó n  d e 

enfermedades.

El Tren de Capital Humano 
llega a San Juan junto al 
operativo San Juan Cerca

de tarifa social para servicios; solicitud 

de subsidios; turnos para EMICAR; 

gestiones con netbooks escolares; y 

abonos a deudas del IPV. También se 

podrán generar cuentas de Ciudadano 

Digital y recibir información sobre 

programas como "Aprender, Trabajar y 

Producir".

En paralelo, el Tren de Capital Humano, 

compuesto por 11 vagones adaptados, 

ofrecerá atención médica en múltiples 

especialidades como clínica general, 

pediatría, odontología, oftalmología, 

fonoaudio logía ,  sa lud mental  y 

mamografía digital, entre otras. Se 

destaca la posibilidad de que niños 

entre 6 y 14 años reciban anteojos de 

manera inmediata y gratuita, tras la 

e v a l u a c i ó n  o f t a l m o l ó g i c a 

correspondiente.

También se brindará atención de 

organismos nacionales como ANSES, 

RENAPER y equipos de trabajo social, 

además del acceso a medicamentos 

básicos mediante el botiquín Remediar.

Por otro lado, el tren incorpora espacios 

para el desarrollo educativo y cultural, 

gestionados por la Biblioteca Nacional 

y la Biblioteca del Congreso de la 

Nación. Allí se realizarán talleres de 

escritura, lectura colectiva, narraciones, 

proyecciones de cortos y obras 

teatrales, además de exposiciones 

itinerantes y encuentros con escritores. 

Niños, niñas y adolescentes podrán 

participar de juegos l iterarios y 

act iv idades creat ivas pensadas 

especialmente para cada estación.

Con esta propuesta extendida, que 

permanecerá varios días en cada 

localidad, se fortalece el compromiso 

con una política pública inclusiva, que 

reconoce la diversidad territorial y lleva 

el Estado a donde la gente lo necesita.

Caucete recibirá  esta in ic iat iva 

conjunta entre Nación y Provincia que 

acerca servicios médicos, trámites y 

propuestas culturales de manera 

gratuita y sin turno previo.

Gracias a la conexión ferroviaria con la 

que cuentan algunas localidades de 

San Juan, los departamentos de 

A lbardón ,  Caucete  y  Sarmiento 

recibirán en las próximas semanas al 

Tren de Capital Humano, una formación 

nacional  equipada para br indar 

a t e n c i ó n  m é d i c a ,  t r á m i t e s 

documentales, servicios sociales y 

actividades educativas. Esta llegada se 

dará en conjunto con el operativo 

provincial San Juan Cerca, que ya viene 

recorriendo el territorio para acercar 

múltiples gestiones a la población de 

forma gratuita y ágil.

El trabajo conjunto entre el Gobierno de 

San Juan y el Estado Nacional tiene 

como objetivo central promover la 

equidad territorial, facilitando el acceso 

a derechos a través de un abordaje 

integral, con acciones coordinadas que 

contemplan la salud, la educación, la 

identidad, la cultura y el bienestar 

social.

La actividad se desarrollará en tres 

estaciones: del 23 al 27 de junio y del 30 

de junio al 4 de julio en Albardón 

(Estación La Laja y Nacional), del 7 al 11 

de julio en Caucete (a metros de 

Diagonal Sarmiento), y del 14 al 18 de 

julio en la Estación de Cañada Honda, en 

Sarmiento. El horario de atención será 

de  9  a  15  horas ,  por  demanda 

espontánea, sin necesidad de sacar 

turno.

Los ciudadanos podrán realizar una 

gran variedad de trámites, como 

c e r t i fi c a d o s  d e  c o n v i v e n c i a , 

s u p e r v i v e n c i a  y  d o m i c i l i o ; 

regularización de terrenos; aplicación 
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Con esfuerzo y pasión, el joven deportista 

sanjuanino logró el segundo puesto 

nacional junto a la Asociación de Sordos, 

demostrando que la inclusión también se 

juega en la cancha.

Maico Aguilera, vecino de 9 de Julio, 

demostró que el esfuerzo y la pasión 

pueden más que cualquier barrera. 

Aunque su discapacidad auditiva no le 

permite oír, su talento y su corazón 

hicieron ruido en todo el país,  al 

representar a San Juan en el Torneo 

Federal de Fútbol de Sordos, realizado en 

Córdoba.

Junto a la Asociación de Sordos de San 

Juan, lograron un valioso segundo 

Maico hizo escuchar su 
ejemplo: orgullo de 9 de 
Julio en el fútbol 
silencioso

puesto en esta competencia organizada 

por la Federación Argentina de Fútbol 

Silencioso. Un logro que habla de 

superación, trabajo en equipo y amor por 

el deporte. Porque cuando un vecino se 

destaca, todo 9 de Julio lo celebra. Y 

cuando lo hace enfrentando desafíos con 

coraje, aún más.

Desde el municipio seguimos apostando 

al fortalecimiento de quienes, como 

Maico, nos inspiran con su ejemplo.

Gracias amigo por representarnos con 

tanto orgullo. Gracias por recordarnos 

que la inclusión real se construye con 

oportunidades y compromiso.

9 de Julio: Reafirmación de la 
Promesa a la Bandera en la escuela 
Procesa Sarmiento de Lenoir

El pasado 24 de junio la comunidad educativa de la escuela Procesa Sarmiento de 

Lenoir vivió una jornada cargada de emoción y simbolismo al realizar el acto de 

reafirmación de la promesa a la bandera. En un clima de respeto, orgullo y 

compromiso con los valores patrios, alumnos, docentes y familias participaron 

activamente de este momento tan significativo.

La ceremonia, que forma parte de las actividades tradicionales del calendario 

escolar, no solo honra a nuestro símbolo patrio sino que también fortalece la 

identidad nacional desde las aulas. Acompañamos este emotivo acto que, más allá 

de las palabras, se expresa en gestos que dejan huella en el corazón de cada 

estudiante.

Una vez más, reafirmamos el valor de la educación como pilar fundamental para 

construir ciudadanía y transmitir amor por la patria desde las primeras etapas de la 

vida escolar.
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Rivadavia avanza con el 
embellecimiento del Boulevard 
de Ignacio de la Roza

E l  m u n i c i p i o  d e  R i v a d a v i a ,  e n 

colaboración con Vialidad Provincial y 

la Secretaría de Ambiente, continúa 

trabajando en la renovación del 

Boulevard de Ignacio de la Roza, en el 

t ramo comprendido entre  ca l le 

Comercio y el Jardín de los Poetas. Este 

ambicioso proyecto busca transformar 

este espacio en un corredor urbano 

moderno, seguro y amigable con el 

medio ambiente.

Las obras incluyen una renovación 

integral que contempla la reforestación 

con especies autóctonas, un nuevo 

t e n d i d o  e l é c t r i c o  s u b t e r r á n e o , 

luminarias de última generación, 

p i n t u r a ,  m e j o r a  d e  c o rd o n e s  y 

banquinas, entre otras intervenciones 

q u e  g a r a n t i z a r á n  u n a  m e j o r a 

sustancial en la calidad de vida de los 

vecinos y en la estética del lugar.

Este trabajo conjunto refleja el 

compromiso de Rivadavia Ciudad y el 

Gobierno de San Juan en priorizar el 

desarrollo sostenible y en fortalecer la 

infraestructura del departamento. El 

boulevard no solo embellecerá la zona, 

sino que también se convertirá en un 

espacio funcional y atractivo que 

potenciará la circulación y la seguridad.

El intendente Sergio Miodowsky 

destacó la importancia de esta obra 

como un paso más en la construcción 

de un Rivadavia  más moderno , 

integrado y preparado para el futuro, 

reafirmando el compromiso de la 

gestión con el progreso y el bienestar de 

los vecinos.

Rivadavia sigue creciendo, y este 

proyecto es una muestra clara de que el 

desarrollo y el cuidado del entorno 

natural pueden ir de la mano.

Iglesia impulsa el desarrollo 
local con nuevas obras y espacios 
comunitarios gracias a regalías
mineras

En el marco del trabajo conjunto entre la Municipalidad de Iglesia y la empresa 

Veladero, anunciamos con orgullo una serie de obras que beneficiarán 

directamente a nuestros vecinos. Gracias a las regalías mineras y a la articulación 

entre el sector público y privado, seguimos impulsando el desarrollo de nuestras 

localidades.

Dimos un paso importante con la colocación de la piedra basal para la construcción 

del nuevo Salón de Usos Múltiples (SUM) en Angualasto. Este proyecto, impulsado 

por el Comité de Desarrollo Comunitario “Voz del Pueblo”, contempla una 

construcción de 179 m² sobre un terreno de 600 m² el cual integrará mano de obra 

local.

A esta iniciativa se suma la construcción de una nueva plaza, que integrará el 

polideportivo existente. Con 800 m², ya cuenta con iluminación instalada y 

continuará con obras de parquizado, sistema de riego, juegos inclusivos, máquinas 

de ejercicio, bancos y cestos de residuos de material reciclado.

También anunciamos nuevas obras estratégicas: Pavimentación del acceso a la 

Ruta 430 que conecta al barrio.

Mejoramiento de la iluminación en todo el distrito.

Construcción de una sala velatoria.

CENTRO CULTURAL Y EDUCATIVO DE RODEO

Con una superficie de 1.200 metros cuadrados, esta será una de las obras más 

significativas para todo el departamento.

En el acto participaron: Jorge Espejo - intendente de Iglesia, Analía García – 

Gerente de Desarrollo Sustentable de Veladero, Nahuel Torres – Representante del 

CDC

Ing. Elio Giuliani – Secretario de Infraestructura y Producción

Funcionarios municipales, Sergio Camera y Laura Hernández, Medios de 

Comunicación, vecinos de Angualasto.
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Más de 2.000 estudiantes vivieron en 
Santa Lucía una nueva jornada de 
compromiso con la Patria

La Ciudad de Santa Lucía, situada en el 

Gran San Juan, vivió una nueva jornada de 

compromiso con los valores patrios. 

Cerca de 2.000 estudiantes prometieron y 

reafirmaron lea l tad  a  la  bandera 

argentina.

En un acto colmado de emoción y 

sentimiento nacional, la Municipalidad de 

Santa Lucía llevó adelante este martes el 

t r a d i c i o n a l  a c t o  d e  P r o m e s a  y 

Reafirmación de Lealtad a la Bandera 

Nacional, en el que participaron cerca de 

2.000 alumnos de 35 escuelas públicas y 

privadas del departamento.

Este evento, que ya se ha convertido en 

una valiosa tradición santaluceña, reunió 

a estudiantes de primaria y secundaria, 

quienes fueron acompañados por sus 

familias, docentes y autoridades.

La jornada no solo rindió homenaje al 

símbolo patrio más querido por los 

argentinos, sino que también consolidó el 

compromiso de las nuevas generaciones 

con los valores de la identidad nacional.

El Intendente Juan José Orrego encabezó 

el acto y destacó la profunda emoción que 

genera cada año este momento tan 

significativo.

Aseguró que "la promesa a la bandera es 

una reafirmación del ser nacional. Nos 

une como comunidad y fortalece el 

sentido de pertenencia. Es un honor 

acompañar a los estudiantes en este 

paso tan importante para sus vidas".

L a  p r o m e s a  f u e  t o m a d a  p o r  l a 

S u b s e c r e t a r i a  d e  P l a n e a m i e n t o 

Educativo del Ministerio de Educación de 

la provincia, Liliana Nollen, y contó con la 

presencia de destacadas autoridades 

provinciales y departamentales, entre 

ellas los concejales y diputados del 

departamento, además del Ministro de 

Familia y Desarrollo Humano, Carlos 

Platero; el Secretario de Seguridad, 

Enrique Delgado; y la Diputada nacional 

Nancy Picón, quienes compartieron junto 

a la comunidad educativa este emotivo 

encuentro.

La Municipalidad de Santa Lucía reafirmó 

así su compromiso con la educación y la 

formación cívica de las y los jóvenes del 

departamento, generando espacios de 

encuentro que fortalecen los lazos 

comunitarios y el amor por los símbolos 

que nos representan como Nación.

Albardón vivió dos jornadas de cultura y lectura 
con la llegada del Bibliomóvil del Congreso

El departamento de Albardón fue escenario de una propuesta cultural sin precedentes 

con la llegada del Bibliomóvil de la Biblioteca del Congreso de la Nación, que se instaló 

los días 25 y 26 de junio en la estación ubicada en calle Nacional y calle La Laja. La 

iniciativa, con fuerte impronta federal, ofreció dos jornadas cargadas de literatura, arte 

y aprendizaje, abiertas a toda la comunidad.

Con más de 5.000 libros a bordo y un equipo de profesionales especializados en 

promoción de la lectura, el Bibliomóvil desplegó actividades destinadas a niños, 

jóvenes y adultos, combinando narraciones de cuentos, lectura de poesía, análisis 

literarios y talleres de escritura creativa. También se incorporaron recursos digitales y 

propuestas lúdicas para enriquecer la experiencia de los asistentes.

La actividad fue promovida por la Comisión Administradora de la BCN y coordinada 

localmente por el diputado nacional José Peluc, quien destacó la importancia de llevar 

la cultura a cada rincón del país. “Este tipo de acciones no solo estimulan la lectura, 

sino que fortalecen el vínculo entre la comunidad y el conocimiento”, señaló.

Durante ambas jornadas, los horarios de funcionamiento fueron de 10:00 a 13:00 y de 

14:30 a 17:00, permitiendo la participación activa de escuelas, instituciones locales y 

vecinos que se acercaron con entusiasmo a recorrer el espacio.

Además, la propuesta cultural se vio potenciada por la presencia simultánea del Tren 

de Capital Humano, generando una sinergia institucional que integró servicios 

sociales, acceso a la información, y actividades educativas, ampliando el impacto de 

la visita en el territorio.

La llegada del Bibliomóvil a Albardón representó una oportunidad invaluable para 

democratizar el acceso a la cultura y promover la lectura en espacios que no siempre 

cuentan con propuestas de este tipo. Fue, sin duda, una fiesta de las letras que dejó 

huella en estudiantes, docentes, familias y lectores de todas las edades.
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Unas 7 nuevas movilidades amplían 
el parque automotor de Chimbas

San Martín celebró el Día de la Bandera entre naturaleza, 

historia y tradición
En el marco del Día de la Bandera, vecinos y visitantes celebraron una jornada especial 

de senderismo en el Complejo Turístico Religioso Ceferino Namuncurá, al pie del 

imponente Cerro Pie de Palo, combinando el homenaje a nuestros símbolos patrios con 

el disfrute del entorno natural.

El recorrido incluyó paisajes de gran belleza como las antiguas canteras, el filo de la 

Chinchilla y otros puntos emblemáticos de la zona.

La propuesta, organizada por la Municipalidad de San Martín, convocó a quienes 

buscan vivir la historia desde el territorio, conectarse con la fe, disfrutar del aire libre y 

redescubrir los paisajes únicos que ofrece el departamento.

Este tipo de actividades refuerzan el vínculo con el patrimonio local y promueven un 

turismo activo y consciente, en un entorno que conjuga naturaleza, cultura y tradición.

La Municipalidad de San Martín realizó una nueva 

entrega de anteojos 
En una nueva acción orientada a garantizar el acceso a la salud visual, la intendente 

Analía Becerra, junto a la directora de Desarrollo Social, Lic. Fabiana Martínez, 

encabezaron la entrega de anteojos a vecinos y vecinas que habían gestionado 

previamente este beneficio.

La iniciativa forma parte de las políticas públicas que impulsa el municipio para 

fortalecer la inclusión y mejorar la calidad de vida de la comunidad, brindando 

herramientas que permiten a cada persona desarrollarse en mejores condiciones.

Desde el Municipio se continúa trabajando para ampliar derechos y garantizar el acceso 

equitativo a la salud, con programas que tienen un impacto directo en la vida cotidiana 

de los sanmartinianos y sanmartinianas.

Promesa a la Bandera en la Escuela Horacio Mann de San 

Martín 
La Escuela Horacio Mann fue escenario de una de las ceremonias más emotivas del 

calendario escolar: la Promesa de Lealtad a la Bandera Nacional por parte de los 

alumnos y alumnas de cuarto grado.

La intendente de San Martín, Analía Becerra, acompañó este acto cargado de 

simbolismo y emoción, compartiendo con la comunidad educativa un momento que 

fortalece el sentido de pertenencia, la identidad y los valores patrios.

Desde la Municipalidad de San Martín se continúa acompañando y fortaleciendo la 

educación en cada una de sus etapas, apostando a una ciudadanía comprometida, 

solidaria y orgullosa de su historia.
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Camiones, autos, una minicargadora, y un 

utilitario forman parte de los nuevos 

vehículos del parque automotor de 

Chimbas.

La intendenta municipal de la Ciudad de 

Chimbas, Daniela Rodríguez presentó las 

nuevas y modernas movilidades que 

amplían el parque automotor municipal; 

las cuales a partir de ahora forma parte 

del patrimonio de los chimberos.  Los 

nuevos vehículos, entre movilidades y 

maquinarias, están destinados a mejorar 

los servicios prestados a la comunidad.

La incorporación de estos vehículos tiene 

como objetivo fortalecer los servicios 

esenciales que brinda el municipio, 

permit iendo una mayor eficiencia 

operativa en tareas como limpieza 

urbana, mantenimiento del alumbrado 

público, obras municipales y asistencia 

en servicios sociales, como los traslados 

vinculados a sepelios.

"Este parque automotor ampliado 

representa un paso importante hacia una 

gestión más eficiente, con herramientas 

adecuadas para dar respuestas rápidas a 

las necesidades de nuestros vecinos y 

mejorar su calidad de vida", destacó la 

Intendenta.

Cabe destacar que los camiones, utilitario 

y minicargadora fueron adquiridos a 

través de leasing, mientras que los 

automóviles destinados a servicios 

sociales son producto del convenio 

firmado con la empresa Mulet, quien está 

a cargo del Cementerio Parque Alborada.  

Detalle:

* 3 camiones marca Volkswagen (2 

tanques y 1 volcador).

* 1 minicargadora marca John Deere.

* 1 utilitario pick up marca Zanella.

* 2 autos marca Chevrolet.

Con esta inversión, de $578.299.917, la 

Municipalidad de Chimbas reafirma su 

compromiso con el desarrollo local, la 

mejora de la infraestructura y el bienestar 

de toda la comunidad.
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Sigue adelante con el compromiso 
que tenemos con nuestros afiliados, 

estar más cerca de ellos

Si no hay acuerdo, en tres 
semanas DECSA puede pedir 

el embargo de las cuentas 
de Caucete por la deuda de luz

El municipio de Caucete, que conduce la peronista 

Romina Rosas, mantiene una deuda con la Distribuidora 

Eléctrica de Caucete S.A (DECSA) por el consumo de luz 

de la comuna, alumbrado público y edificios municipales. 

Según un último informe del Entre Provincial Regulador 

de la Electricidad (EPRE), la deuda asciende a los 

550.162.640 pesos sin los intereses, valor que fue 

desconocido por la intendenta ante el Concejo 

Deliberante tras una interpelación. Incluso, la jefa 

comunal sostuvo que irá a la Justicia por entender que la 

deuda es menor. Consultado sobre la situación, el 

interventor de la empresa distribuidora de energía de 

Caucete, Daniel Castro, se mostró abierto a llegar a un 

acuerdo con el municipio por la deuda, en un plazo de 20 

días los cuales se cumple en tres semanas, aunque 

afirmó que, de no cerrar un convenio, “es muy probable 

que vayamos a la Justicia”.

En esa línea tanto fuentes oficiales como judiciales 

indicaron que DECSA puede pedir el embargo de las 

cuentas municipales para hacer efectivo el pago. Incluso, 

explicaron que así lo define la resolución que el EPRE 

emitió la semana pasada donde termina conformando la 

deuda del municipio con la empresa distribuidora. 

Consultado, el concejal orreguista Emanuel Castro se 

mostró preocupado por la situación y dijo que también 

entiende que las cuentas comunales pueden ser 

embargadas, incluso, que puede ocurrir que a la comuna 

le corten la luz.

El escándalo por la deuda de luz de Caucete surgió en 

abril pasado, cuando DECSA dio a conocer que existía un 

saldo a favor que ascendía a 465.186.616 pesos, por 

diferencias entre las facturas entre diciembre de 2022 y 

septiembre de 2024. A dicho monto se le debía sumar los 

intereses por el tiempo transcurrido, por lo que el valor 

final de la deuda se estimó en unos 650 millones de 

pesos. El reclamo empresarial se dio porque si bien la 

deuda existe, la comuna no quiso cancelarla y tampoco 

se mostró dispuesta a definir un plan de pago. Ante esa 

situación desde DECSA no descartó cortar el servicio 

eléctrico. 

Por las diferencias sobre los montos, las partes 

recurrieron al EPRE que, tras una nueva evaluación y 

rechazando planteos del municipio y de DECSA, a 

principio de mes emitió una resolución en la que confirmó 

que la deuda final es de 550.162.640 pesos sin los 

intereses, abarcando el período de facturación de 

diciembre de 2022 a enero 2025 ambos inclusive. 

Además, instó a las partes a “acordar en plazo prudencial, 

estimativo no superior a 20 días, un plan de pagos para la 

cancelación del  sa ldo de deuda consol idado 

determinado”. No solo eso, sino que dio por “agota la 

instancia administrativa, encontrándose expedita la 

acción judicial contenciosa administrativa” y “sirviendo el 

presente acto administrativo como constancia de deuda 

y título hábil para la percepción de los importes 

adeudados”.

Dicha resolución llegó en el medio de la interpelación que 

el Concejo Deliberante le hizo a la Intendenta de Caucete 

por el conflicto con DECSA, donde la jefa comunal 

expresó que desconoce el monto de la deuda y que llevará 

la causa a la justicia.

Consultado sobre la situación, el interventor de DECSA, 

Daniel Castro, dijo que “este es un valor muy importante 

para nosotros y lo vamos a seguir reclamando porque 

para nosotros está firme. Siempre lo que determine el 

ente regulador lo vamos a aceptar”. Además, se mostró 

abierto al diálogo con la comuna al indicar que “estamos 

esperando la posibilidad de tener un acercamiento con el 

municipio para llegar a un acuerdo. Espero que sí”. Sobre 

ese punto, el EPRE definió un plazo de 20 días hábiles para 

que las partes acuerden un plan de pago, plazo que vence, 

según se supo, el 10 de julio.

Pasado ese tiempo y consultado sobre qué ocurrirá si 

Caucete no paga, el interventor dijo que “vamos a 

analizar, en caso negativo, de llevar esta situación a 

términos legales” porque la resolución del EPRE puede 

ser presentada como deuda ejecutiva y, en esa línea, 

solicitar que sean embargadas las cuentas comunales. 

Lo que si dijo Castro es que “DECSA no busca eso, ya que 

queremos llegar a un acuerdo”.

Por su parte, el concejal orreguista, Emanuel Castro, se 

mostró preocupado por la situación al indicar que “es una 

irresponsabilidad por parte de la intendenta no reconocer 

la deuda porque se han agotado todas las vías 

administrativas entre las partes”. A su vez, indicó que el 

plazo para que DECSA y Caucete lleguen a un acuerdo 

“vence el 10 de julio”, después, ““la empresa está 

habilitada a reclamar la deuda en la Justicia a través de un 

juicio ejecutivo, pero también puede interrumpir el 

servicio, lo que sería muy grave”. También indicó que 

“temo que queden embargadas las cuentas del municipio 

porque es una posibilidad que suceda, ya que tarde o 

temprano se va a terminar cobrando”.

A su vez, el edil disparó contra Rosas al expresar que “ella 

quiere llevar este asunto al tema político cuando no lo es, 

y por eso me llama la atención, pero también me preocupa 

que ella no quiere reconocer la deuda cuando se han 

agotado todas las vías administrativas. Veo un acto de 

irresponsabilidad de su parte”.

Sobre la tarea del Concejo Deliberante, Castro indicó que 

“vamos a comunicar este asunto al Tribunal de Cuentas 

de la provincia” y que corren riesgo de no ser aprobadas 

las cuentas municipales del 2024, lo que puede generar 

q u e  e l  Tr i b u n a l  d e s p u é s  f o r m u l e  c a rg o s  d e 

responsabilidad contra la intendenta.    

San Juan, Jueves 26 de junio de 2025
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Fuerte mensaje del papa León XIV: 
“Donde se silencia a un periodista, 

se debilita el alma democrática de un país”

“La cultura del encuentro no se edifica con discursos 

vacíos ni con relatos manipulados, sino con hechos 

narrados con objetividad, rigor, respeto y valentía”, 

agregó.

El papa señaló que, a través de la obra “Proyecto 

Ugaz”, las víctimas de “la extinta familia espiritual 

del Sodalicio y los periodistas que las han 

acompañado con valentía, paciencia y fidelidad a la 

verdad, iluminan el rostro herido pero esperanzado 

de la Iglesia”. La obra muestra las dificultades que la 

periodista Paola Ugaz enfrentó mientras investigaba 

al grupo.

En 2015, el periodista peruano Pedro Salinas y Ugaz 

publicaron el libro Mitad monjes, mitad soldados, 

donde expusieron las prácticas abusivas del 

Sodalicio. En 2023, Francisco envió a Lima en una 

misión especial para investigar al colectivo.

Francisco disolvió en enero el grupo católico fundado 

en Perú en 1971 tras una investigación que reveló 

abusos sexuales por parte de su fundador, Fernando 

Figar, mala gestión financiera de sus líderes y abusos 

espirituales cometidos por sus principales miembros. 

Tras la muerte de Francisco y el inicio del pontificado 

de León XIV, víctimas de abusos del Sodalicio 

contaron que Prevost fue uno de los pocos líderes de 

la Iglesia en el país que los había escuchado y 

apoyado.

quienes, desde las radios comunitarias hasta los 

grandes medios, desde las zonas rurales hasta la 

capital, informan con integridad y coraje”, apuntó el 

mensaje leído por monseñor Bertomeu en un teatro 

de Lima donde se representó una obra inspirada en 

Paola Ugaz, la periodista que investigó el caso.

“A todos los comunicadores peruanos me atrevo a 

decirles con afecto pastoral: no teman. Con su trabajo 

pueden ser artífices de paz, unidad y diálogo social. 

Sean sembradores de luz en medio de las sombras», 

agregó.

Bertomeu es el comisario apostólico del proceso de 

disolución del Sodalicio de Vida Cristiana, ordenado 

por el difunto papa Francisco tras una investigación 

que halló abusos sexuales por parte del fundador del 

grupo.

“Vuelvo a elevar la voz con preocupación y esperanza 

al mirar hacia mi amado pueblo del Perú. En este 

tiempo de profundas tensiones institucionales y 

sociales, defender el periodismo libre y ético no es 

solo un acto de justicia, sino un deber de todos 

aquellos que anhelan una democracia sólida y 

participativa”, afirmó León XIV.

“La l iber tad de prensa es un bien común 

irrenunciable. Los que ejercen esta vocación con 

conciencia no pueden ver apagada su voz por 

intereses mezquinos o por miedo a la verdad”, señaló 

el Papa. “Donde se silencia a un periodista, se debilita 

el alma democrática de un país”, sentenció.

El papa León XIV envió un fuerte mensaje sobre el rol 

del periodismo y remarcó que “la libertad de prensa 

es un bien común irrenunciable”, en un mensaje leído 

por un funcionario del Vaticano en Perú, país donde el 

pontífice norteamericano vivió durante décadas y del 

que es ciudadano.

En su carta, León XIV defendió a los periodistas que 

investigaron y denunciaron abusos sexuales de 

líderes del disuelto grupo católico ultraconservador 

Sodalicio de Vida Cristiana, con seguidores en 

América del Sur y Estados Unidos.

En la misiva, leída el viernes por la noche por el 

sacerdote Jordi Bertomeu en un teatro de la capital de 

Perú, León afirmó que la lucha de los periodistas 

“también es la lucha de la Iglesia” en favor de niños, 

jóvenes y adultos que fueron traicionados donde 

buscaban consuelo.

“Quiero agradecer a quienes han perseverado en esta 

causa ,  inc luso  cuando fuer on  ignorados , 

descalificados o incluso perseguidos judicialmente”, 

dijo el Papa en el mensaje, en su primera referencia 

sobre el caso tras asumir el cargo en mayo.

Antes de ponerse al frente de la Santa Sede, Robert 

Prevost realizó gran parte de su trabajo pastoral en 

Perú, especialmente en la diócesis de Chiclayo, en la 

costa norte.

 “Exhortamos, pues, a las autoridades del Perú, a la 

sociedad civil y a cada ciudadano a proteger a 
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San Juan prepara una renovación en la Cámara 
Minera en medio de debates por el futuro del sector
La Cámara Minera de San Juan, una de las 

entidades más influyentes del sector 

productivo en la provincia, se apresta a 

vivir un cambio importante en sus 

autoridades. El próximo 4 de julio, se 

llevará a cabo la asamblea para la 

renovación de cargos, luego de que su 

actual presidente, Ricardo Martínez, 

confirmara que no continuará en el cargo.

Su salida marca el fin de una etapa que 

comenzó en 2023, tras la gestión de Mario 

Hernández, quien estuvo al frente de la 

institución entre 2019 y 2023. Antes de 

ellos, la historia de la Cámara estuvo 

marcada por Jaime Bergé, quien presidió 

la entidad durante 26 años, dejando una 

huella profunda en el sector minero local.

Desde la dirigencia de la Cámara 

destacaron que no existen tensiones 

internas sobre temas clave como el 

modelo minero, el fomento del compra 

local o la discusión en torno a la futura ley 

de proveedores en la provincia. “Son solo 

rumores, chismes, no hay antagonismos”, 

aseguraron las fuentes, y señalaron que, 

como en años anteriores, se busca 

presentar una lista de unidad para 

garantizar una transición ordenada.

Uno de los nombres que más suena para 

ocupar la presidencia es el de Marcelo 

Álvarez, actual secretario de la Cámara y 

figura destacada en Barrick, en la 

operación Veladero, donde ocupa el cargo 

Comenzó la realización de obras 
con fondos mineros en San Juan

La provincia de San Juan está experimentando un cambio significativo en la forma en 

que se gestionan los fondos provenientes de la minería. Recientemente, se dio a 

conocer un listado de 11 proyectos de infraestructura financiados por fideicomisos 

mineros, de los cuales 9 están destinados a mejorar la infraestructura hídrica.

Estos proyectos son posibles gracias al aporte del 1,5% de la facturación de las 

empresas mineras, que se destina a obras físicas de infraestructura dispuestas por 

un comité integrado por el Gobernador, el Ministro de Minería y un representante de 

las empresas aportantes. Actualmente, hay cinco fideicomisos activos, incluyendo 

Veladero, Casposo, Pascua Lama y Gualcamayo.

Entre los proyectos destacados se encuentran la mejora del Dique Cuesta del Viento, 

la renovación de las redes de canales de Jáchal e Iglesia, y la ampliación de 

perforaciones para aumentar el caudal de agua potable en Calingasta, Jáchal e 

Iglesia. Estos proyectos demuestran un compromiso con el desarrollo sostenible y la 

responsabilidad social.

La transparencia en la gestión de estos fondos es fundamental para la comunidad, ya 

que permite conocer cómo se están utilizando los recursos y asegurarse de que se 

están destinando a proyectos que beneficien a la población. La difusión de la 

información sobre los proyectos y su avance es una buena práctica que ayuda a 

perfeccionar el modelo de gestión y optimizar el uso de los recursos.

En general, la provincia de San Juan está trabajando para asegurarse de que los 

fondos provenientes de la minería se utilicen de manera efectiva y transparente, lo 

que es esencial para el desarrollo sostenible de la región.

de Director Ejecutivo de Relaciones 

Gubernamentales. Sin embargo, aún no 

hay decisiones definitivas, y no se 

descartan sorpresas en los próximos 

días.

Fu n d a d a  e n  1 9 6 3  p o r  g e ó l o g o s , 

ingenieros y empresarios, la Cámara 

Minera de San Juan agrupa a más de 60 

empresas dedicadas a la minería 

metalífera, no metalífera (como la cal), 

r o c a s  o r n a m e n t a l e s  y  s e r v i c i o s 

relacionados. Como gremio, su misión es 

defender los derechos del sector minero 

provincial y, junto a otros organismos, 

p ro m ove r  u n  m o d e l o  d e  m i n e r í a 

sustentable a nivel nacional.

Asimismo, la institución forma parte de la 

Mesa de la Productividad de San Juan, 

junto a referentes de la Unión Industrial y 

la  Cámara  de  Comerc io  Exter ior, 

resaltando su peso en la economía 

provincial.

La renovación en la Cámara llega en un 

momento clave para la minería en San 

Juan, con debates abiertos sobre el 

desarrollo sustentable, la vinculación con 

proveedores locales y las proyecciones 

del sector a nivel nacional. La elección de 

s u s  n u e v a s  a u t o r i d a d e s  s e r á 

fundamental para definir el rumbo de una 

de las industrias más relevantes de la 

provincia.

San Juan, Jueves 26 de junio de 2025
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El quinto proyecto 
local más grande de 

cobre se acerca a una 
etapa de definiciones

Altar es el quinto gran yacimiento de cobre que tiene la provincia en estado avanzado y 

en la última campaña de exploración aceleró ritmo, quedando más cerca de la 

prefactibilidad. Si bien está menos avanzado que otros como Vicuña o Los Azules, los 

tiempos están acelerándose.

Una muestra de eso es que en septiembre tiene previsto presentar el PEA (Evaluación 

Económica Preliminar), que es un hito clave. Con este documento tendrán definido el 

plan de trabajo, por lo que sabrán, entre otras cosas, si es más conveniente hacer una 

mina a cielo abierto o si podrían avanzar con una parte con este diseño y otra 

subterránea. También, podrían destrabar un desembolso importante de fondos con el 

que financiarán otra exploración, clave para la factibilidad.

Las buenas noticias que dio el yacimiento ubicado en Calingasta en las últimas 

campañas de exploración están poniendo al proyecto que hoy trabaja Aldebarán 

Resources entre los más prometedores. En el segundo semestre de 2024, antes de la 

última campaña, la firma anunció una actualización de recursos donde duplicaron la 

cantidad de cobre registrado. Esto los posicionó en el quinto puesto mundial de los más 

grandes en manos de empresas junior. En ese momento anunciaron que tenían entre 

recursos medidos e indicados 3.500 millones de libras, que equivalen a 9 millones de 

toneladas del metal conductor.

Eso fue antes de la última campaña de exploración 2024-2025, en la que perforaron 

25.000 metros, siendo la más grande de la empresa hasta el momento. Pero ahora, 

adelantó el country manager del proyecto, Javier Roberto, no volverán a actualizar 

recursos, sino que lo que piensan hacer es afinar los datos. Es que además de esos 9 

millones de toneladas, que están medidas e indicadas, con una mayor certeza, hay un 

30% más que son reservas de cobre “inferidas”.

Lo que harán es avanzar con los estudios para darle más seguridad a esa cantidad, 

pensando ya en la prefactibilidad. Es que, según explicó el responsable del proyecto, 

para este estudio, que se presenta en las bolsas internacionales, “lo único que se puede 

mostrar es el recurso medido e indicado”. Si bien hoy tienen una gran cantidad de cobre 

estudiado con un grado alto de certeza, para estar en mejor posición frente a los 

estándares canadienses van a avanzar con esta recategorización.

El estudio de prefactibilidad es uno de los más importantes en las empresas para poder 

avanzar en la búsqueda de inversores para una posible explotación, y es el objetivo a 

mediano plazo de la empresa en el que ya está trabajando.

Ahora están enfocados en terminar el PEA, que publicarán en septiembre, y donde 

tendrán definidos algunos de los aspectos clave del diseño de trabajo. Uno de estos es si 

será una explotación 100% a cielo abierto o si avanzarán con una parte en modalidad 

subterránea. Esta posibilidad tiene que ver con el yacimiento tiene algunas zonas de 

valor que sería conveniente explotar de esa manera. En este punto también van a tener 

datos sobre el tipo de procesamiento, cuánto puede salir la puesta en marcha de Altar y 

cómo se verá el proyecto si se concreta. “En la PEA vamos a ver los escenarios más 

viables para el proyecto”, explicó.

La evaluación preliminar también les permitirá destrabar un aporte clave: parte de los 

fondos que Rio Tinto comprometió con Altar. La primera firma, una de las principales 

mineras del mundo, fijó un acuerdo en el que, a cambio de avanzar con estudios de su 

tecnología de biolixiviación, apoya económicamente al proyecto de cobre. Los giros son 

en etapas, según el proyecto sanjuanino va cumpliendo con ciertos hitos y uno de estos 

es obtener la PEA. Si sale todo como tenían previsto, explicó Robeto, la firma podría 

darles 30 millones de dólares estadounidenses en esta etapa.

Con estos fondos, Altar podrá financiar buena parte de la próxima campaña de 

exploración, que será en los meses cálidos de 2025 – 2026. Todavía no está definido qué 

tan intensa será, pero Robeto dijo que podría ser similar a la anterior. El gran cambio 

tiene que ver con qué buscarán determinar en esta ocasión. Mientras en temporadas 

anteriores definir la cantidad de cobre fue lo principal, ahora el proyecto debe 

concentrarse en la información necesaria para un posible avance a la explotación.

Entre los objetivos principales, explicó Robeto, estará recategorizar más mineral de 

inferido a identificado y medido. Pero también avanzarán con lo que se llaman estudios 

ingenieriles. También con perforaciones, los técnicos buscan conocer cómo es la roca 

del yacimiento y cómo se comportará en caso de que empiece la producción. Es 

información que será clave a la hora de hacer la factibilidad. También buscarán, por 

ejemplo, fuentes de agua subterránea en las inmediaciones del yacimiento, que puedan 

servir para la producción futura. Es una etapa clave para definir los detalles técnicos de 

cómo será la posible puesta en marcha.

Con toda esta información, la empresa empezará a trabajar en la prefactiblidad, que 

calculan que estará lista a finales de 2026. Con este paso se encontrará más cerca de las 

etapas en las que hoy están proyectos como Los Azules, que ya presentó este informe y 

está cerca de obtener la factibilidad. Ese será el último hito en el acuerdo con Rio Tinto, 

ya que la empresa británica podría desembolsar 190 millones de dólares en este punto, 

con lo que estará en condiciones de adquirir el 20% del proyecto sanjuanino. Robeto 

explicó que esto todavía está por verse, ya que la minera de mayor tamaño puede 

“retirarse en el momento en que prefiera” de lo firmado. Aun así, los avances que está 

logrando en los últimos años Altar posicionan el proyecto como uno de los depósitos de 

cobre más prometedores de la provincia y también del país.

Tres áreas de interés

Aldebarán estuvo concentrado durante años en dos zonas, Altar Este y Altar Central, que 

tenían buenos resultados. En las últimas campañas descubrieron otra zona 

mineralizada, denominada Altar United, que elevó las expectativas y en la que se 

concentraron

Sobre Altar

El Proyecto Altar, que hoy explora Aldebarán Resources, se encuentra a 170 km de la villa 

cabecera de Calingasta. Contiene cobre, oro y plata y presentó su última actualización 

de recursos en noviembre de 2024. En 2024-2025 logró una campaña de exploración de 

25.000 metros perforados.

El Gobierno de San Juan presentó oficialmente el Proyecto 

de Digitalización del Padrón y Canon Minero, una 

herramienta clave para fortalecer la transparencia, agilizar 

trámites y optimizar la gestión de los recursos naturales 

de la provincia.

Durante el acto el ministro de Minería, Juan Pablo Perea 

Fontivero, destacó la relevancia de este avance en el 

marco del proceso de modernización del Estado que 

impulsa la actual gestión: “Este sistema digital representa 

un salto de calidad en la administración pública. No solo 

mejora la eficiencia, sino que garantiza el acceso a la 

información, combate la discrecionalidad y genera 

confianza. Una minería transparente es una minería con 

futuro”, afirmó.

La iniciativa responde a una demanda histórica: contar 

con información precisa y accesible sobre los derechos 

mineros en San Juan. Hasta ahora, los registros se 

llevaban de forma manuscrita en libros físicos, algunos 

con más de 150 años de antigüedad. Hoy, la provincia 

dispone de una base de datos digital, confiable y segura, 

accesible en línea para concesionarios, empresas y 

ciudadanía en general. El proyecto fue desarrollado con 

recursos exclusivamente provinciales y personal técnico 

local, en el marco del proceso de modernización que 

avanza en diversos ministerios.

“Durante décadas, responder con precisión cuántas minas 

tiene San Juan era una tarea difícil. Hoy podemos afirmar 

con claridad que la provincia cuenta con 1.771 minas 

inscriptas, de las cuales 790 están mensuradas. Es un 

antes y un después para nuestra gestión minera”, enfatizó 

el ministro.

El nuevo sistema permite reducir trámites presenciales, 

eliminar errores, prevenir conflictos y consolidar la 

licencia social de la actividad. Fue financiado con el apoyo 

del Consejo Federal de Inversiones (CFI), desarrollado por 

una empresa sanjuanina y con la colaboración de 

pasantes de la Universidad Nacional de San Juan, quienes 

digitalizaron más de 120 libros de protocolo durante 

varios meses.

Este primer módulo, ya operativo, forma parte de un 

proyecto integral que contempla la incorporación de otros 

cinco en 2025: catastro digital, registro de proveedores, 

expediente electrónico de concesión, registro de 

productores y comerciantes mineros, y un sistema de 

monitoreo del impacto económico y social de la minería.

El proyecto también se alinea con el compromiso asumido 

por San Juan ante la Iniciativa para la Transparencia de las 

Industrias Extractivas (EITI), orientado a promover un 

desarrollo minero sostenible y responsable.

En forma complementaria al “Padrón Minero”, el sistema 

incorpora el “Canon Minero”, un pago anual obligatorio 

que debe realizar el concesionario para conservar la 

titularidad de la concesión. El nuevo sistema permite 

calcular este canon en forma automática según el tipo de 

mineral y la cantidad de pertenencias registradas, 

eliminando errores y márgenes de discrecionalidad. 

Además, el pago puede realizarse de manera digital y 

remota.

También se automatiza el cómputo de plazos establecidos 

por el Código de Minería, como la caducidad de la 

concesión por falta de pago del canon o el plazo de 

eximición de tres años para las pertenencias adjudicadas 

al descubridor del yacimiento.

Minería presentó el nuevo sistema digital del Padrón y Canon Minero

San Juan, Jueves 26 de junio  de 2025Diario Las Noticias
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Pampa Metals dio a conocer resultados de perforación y 

uno de los pozos arrojó un amplio intervalo de 

mineralización de cobre y oro de excelente ley en el 

yacimiento ubicado en Calingasta.

El pozo de perforación PIU-08 fue diseñado para probar 

los flancos occidental (cerca de la superficie) y oriental (en 

profundidad) del sistema de pórfido Cu-Au Central de 

Piuquenes. Intesectó 570 metros con 0,39 % Cu, 0,24 g/t 

Au, 2,69 g/t Ag 1 desde 188 metros, incluidos 298 metros a 

0,54 % de Cu, 0,39 g/t de Au, 3,45 g/t de Ag desde 192 

metros.

La compañía indicó además resultados de mineralización 

de Cu-Au de alta ley asociada a vetas pórfidas 

multifásicas A y B. Dominada por calcopirita con menor 

cantidad de bornita. Secciones superiores con una ligera 

sobreimpresión de calcocita supérgena.

Se establece un yacimiento inicial de Cu-Au de alta ley en 

Piuquenes Central con claro potencial para construir una 

base sustancial de recursos en un conjunto de 

yacimientos adyacentes.

“La perforación de esta temporada ha continuado 

definiendo y expandiendo el yacimiento de Cu-Au de 

Piuquenes Central, con numerosos intervalos amplios de 

mineralización de cobre y oro de alta ley reportados. 

Además, el reciente descubrimiento de un segundo 

sistema de pórfido-brecha mineralizado con Cu-Au en 

Piuquenes Este, junto con el mapeo de extensas 

ocurrencias de brecha y alteración hidrotermal, confirma 

que el proyecto alberga múltiples sistemas de pórfido 

mineralizado con potencial para importantes recursos de 

Cu-Au”, comentó Joseph van den Elsen, presidente y 

director ejecutivo de Pampa Metas.

La compañía espera ahora integrar completamente todos 

los datos obtenidos durante la campaña, actualizar el 

modelo y refinar la planificación para la exploración 

sistemática en curso de los sistemas Piuquenes Central y 

Este, y su altamente prospectivo paquete de tenencia de 

2.500 hectáreas.

Encuentran cobre y oro 
de “excelente” ley en 
Piuquenes en San Juan

Ullum quiere que la minería cambie su destino: 
empleo y desarrollo con rostro local

Con la puesta en marcha del proyecto aurífero Hualilán, el 

departamento de Ullúm se posiciona como un nuevo polo 

de desarrollo minero en la provincia de San Juan.

La empresa operadora ha anunciado que priorizará la 

contratación de mano de obra local y el trabajo conjunto 

con proveedores del territorio ullunero.

La medida responde a un firme pedido del municipio y a 

una visión compartida sobre la necesidad de que la 

minería beneficie directamente a las comunidades 

cercanas.

El intendente de Ullúm, David Domínguez, subrayó la 

importancia de acompañar el crecimiento de la actividad 

minera con políticas que garanticen un verdadero impacto 

social, económico y ambiental positivo para la región.

“El Municipio debe ser un articulador permanente para que 

la minería sea una oportunidad de desarrollo local, 

transferencia de conocimientos, tecnología y capacidades 

en favor de nuestra comunidad”, afirmó Domínguez.

Un proyecto con historia y futuro

Ubicado en el corazón de Ullum, el proyecto Hualilán tiene 

una extensa historia minera. Durante décadas fue 

explotado por distintas empresas hasta su paralización en 

la década del 90.

Recién en 2017 el yacimiento fue adquirido por la firma 

Golden Mining, que luego se asoció con Challenger Gold 

Limited, dando paso a una nueva etapa de exploración 

intensiva.

Los resultados fueron altamente positivos, con la 

confirmación de un depósito aurífero de relevancia que 

hoy permite planificar su explotación comercial. “Está a 

punto de iniciar su etapa productiva”, confirmó el 

intendente.

EMPLEO LOCAL Y PROVEEDORES ULLUNEROS

En línea con el pedido del municipio, la empresa anunció 

que impondrá a sus contratistas la obligación de emplear 

trabajadores de Ullum y de asociarse con empresas 

locales para la prestación de servicios y provisión de 

bienes.

“Los titulares del proyecto Hualilán han manifestado, en 

todo momento, que priorizarán la mano de obra local, 

atentos a la situación social y laboral del departamento”, 

señaló Domínguez.

La minera estima emplear directamente entre 80 y 90 

personas, pero el mayor impacto económico y laboral 

vendrá de la contratación de proveedores, que deberán 

también ajustarse a este criterio de prioridad territorial.

NACE LA MESA MINERA PARA EL DESARROLLO LOCAL

Una de las iniciativas más destacadas impulsadas por el 

municipio es la creación de la Mesa Minera para el 

Desarrollo Local, un espacio institucional de diálogo y 

cooperación entre actores públicos, privados y 

comunitarios.

“El objetivo es generar un ámbito institucional de 

participación comunitaria efectiva que garantice el triple 

impacto positivo de la minería: ambiental, social y 

económico productivo”, detalló el intendente.

Este espacio busca construir y sostener la licencia social, 

un componente indispensable para el funcionamiento de 

cualquier proyecto minero en la actualidad. “Desde una 

perspectiva abierta a la comunidad”, aclaró Domínguez, 

“la licencia social se origina y se mantiene en la confianza 

y en los beneficios compartidos”.

Capacitación: el desafío de estar preparados

Uno de los ejes centrales para que la comunidad pueda 

integrarse al desarrollo minero es la capacitación. En este 

sentido, el municipio ha acompañado procesos 

formativos en áreas clave como perforación, aunque aún 

queda camino por recorrer.

“Se han realizado algunos procesos de capacitación, pero 

debiéramos intensificarlos en una acción coordinada con 

la empresa para poder dar respuesta a las demandas de la 

operación”, planteó el jefe comunal.

El objetivo es claro: que los vecinos de Ullum no sólo 

accedan a los empleos disponibles, sino que adquieran 

competencias transferibles a otros proyectos mineros en 

el futuro.

UNA MINERÍA CON ROSTRO HUMANO

Con una mirada esperanzada, el intendente de Ullum 

expresó su confianza en que este proyecto marcará un 

punto de inflexión para el departamento. No sólo por la 

generación de empleo, sino por la transferencia de 

c a p a c i d a d e s  y  e l  f o r t a l e c i m i e n t o  d e l  t e j i d o 

socioeconómico local.

“Somos optimistas con relación al futuro minero de Ullum 

porque este proyecto es una oportunidad para nuestra 

comunidad de adquirir nuevos conocimientos y 

capacidades que les serán útiles para aplicarlos en 

cualquier otro proyecto”, sostuvo.

Para Domínguez, el camino correcto es el trabajo conjunto 

entre todos los actores del ecosistema minero: “Lo más 

positivo es transitar juntos ese proceso: empresa, 

municipio y comunidad”.

San Juan, Jueves 26 de junio de 2025
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Orgullo y vocación: 
Paula Belén Azócar Coto 
recibió su título de 
médica veterinaria

En una emotiva ceremonia celebrada el viernes 27 de junio de 2025, Paula 

Belén Azócar Coto recibió su título de médica veterinaria en la Universidad 

Nacional de Río Cuarto.

La colación de grado reunió a autoridades universitarias, docentes, 

familiares y amigos que acompañaron este importante logro académico. Con 

esfuerzo, dedicación y un profundo amor por los animales, Paula culminó una 

etapa fundamental de su formación profesional y se proyecta ahora al 

ejercicio de una vocación que eligió con compromiso y pasión.

Su familia y entorno celebraron con orgullo este nuevo comienzo, destacando 

el camino recorrido con perseverancia y entrega.

Ambiente y Cruz Roja firman 
un convenio para impulsar la 
educación ambiental y el 
desarrollo sostenible

Con el objetivo de consolidar acciones 

q u e  c o n t r i b u ya n  a l  d e s a r ro l l o 

sostenible y a la mejora de la calidad de 

vida de las comunidades sanjuaninas, 

la Secretaría de Ambiente y Desarrollo 

Sustentable firmó un convenio marco 

de cooperación con la Cruz Roja 

Argentina Filial San Juan.

El convenio busca fomentar alianzas 

mult isector iales basadas en la 

cooperación, el intercambio de saberes 

y la puesta en común de recursos 

técnicos, humanos y capacidades. A 

través de esta articulación entre una 

institución estatal y una organización 

h u m a n i t a r i a ,  d e  t r a y e c t o r i a 

internacional, refuerza el camino hacia 

una ciudadanía ambientalmente 

comprometida, y evidencia el trabajo 

interinstitucional para llegar a cada 

rincón de la provincia en el desarrollo 

de acciones ambientales.

El acuerdo, fue rubricado por el 

secretario de Ambiente, Federico Ríos 

Yañez, y el presidente de Cruz Roja 

Filial San Juan, Juan José Castro 

Poblete, establece un trabajo conjunto 

para implementar buenas prácticas 

ambientales  mediante  char las , 

capacitaciones y acciones territoriales 

de corto y mediano plazo.

Esta alianza estratégica se enmarca en 

la necesidad de garantizar el derecho a 

un ambiente sano y equilibrado, e 

impulsa la creación de una cultura 

institucional de sensibi l ización 

ambiental. En ese sentido, la Secretaría 

pondrá a disposición el Centro de 

Formación Ambiental Anchipurac y 

otras áreas especializadas para llevar 

adelante diversas actividades de 

formación y concientización.

Por su parte, desde la Cruz Roja, se 

comprometieron a incorporar criterios 

de gestión ambiental en sus acciones y 

a  co laborar  act ivamente  en  e l 

d e s a r r o l l o  d e  i n i c i a t i v a s  q u e 

promuevan la sostenibilidad en la 

provincia.



 

Q-HAUSSE NOMBRA A ALEXANDRE 
BOCCARA COMO NUEVO CEO PARA  

LIDERAR SU EXPANSIÓN GLOBAL

 
 

A menos de un año de su lanzamiento, Q-Hausse, la fintech

 

que democra�za la inversión en 

Real Estate, anuncia la incorporación de Alexandre Boccara como nuevo Chief Execu�ve Officer. 

Con una sólida trayectoria en el desarrollo y escalamiento de modelos digitales, Boccara asume 

el liderazgo con el obje�vo de consolidar el crecimiento de la compañía y expandir su presencia 

internacional.
 

“En un contexto donde los argen�nos buscan alterna�vas para resguardar sus ahorros, 

ofrecemos una solución simple, segura y de alto rendimiento. Nuestro desa�o es seguir 

ampliando el alcance de esta propuesta”, señaló Boccara. 

Q-Hausse permite a pequeños y medianos ahorristas inver�r en propiedades desde su celular, 

a par�r de tan solo U$50 o su equivalente en pesos, ofreciendo rendimientos anuales
 

en 

dólares. La plataforma combina tecnología blockchain con el respaldo de ac�vos inmobiliarios, 

brindando una alterna�va segura, rentable y accesible para quienes buscan proteger y hacer 

crecer su capital en pesos, dólares o criptomonedas.

 

Entre las prioridades del nuevo CEO de Q-Hausse se encuentran la expansión de la cartera de 

propiedades en nuevos mercados, una próxima ronda de inversión y el fortalecimiento del 

ecosistema de usuarios e inversores.

 

Con experiencia previa en empresas como Rocket Internet, Dafi� y Frávega, y formación en 

Emlyon Business School, Boccara ha liderado proyectos en sectores como Foodtech y Web3. 

Residente en Argen�na desde hace una década, aporta una visión estratégica clave para 

escalar startups tecnológicas.

 

“Estamos construyendo una plataforma que transforma el ahorro en inversión tangible, sin 

burocracia y con liquidez inmediata. Es una revolución en el acceso al Real Estate”, concluyó el 

nuevo CEO.

 

El respaldo de inversores como Jaime Garbarsky, presidente de Grupo ECIPSA, refuerza la 

solidez del modelo de Q-Hausse. Además del aporte de capital,

 

la

 

desarrollista puso a 

disposición su vasto conocimiento sobre la industria, sus talentos y alianzas globales para 

escalar la propuesta de valor y transformarla en la única fintech experta en Real Estate. 
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